
OGIRK.RU 29 января 2025 № 9 (2799)

ЦИТАТА НЕДЕЛИ
СТР. 18–19

СПОРТТУРИЗМ

В Приангарье стартует международ-
ный фестиваль зимних игр на Байкале 
«Зимниада». В программе – 10 меропри-
ятий, ссылка на календарь в нашем ма-
териале. 

СТР. 15

Более 600 конкурсантов из России, 
Монголии и Китая представили свои 
таланты на международном фестивале 
«На Великом чайном пути» в Усолье-Си-
бирском. 

СТР. 22

Областной бюджет на 2025 год и пла-
новый период 2026 – 2027 годы сфор-
мирован с учетом соблюдения прин-
ципа сбалансированности в условиях 
действия ограничений по уровню гос-
долга и дефицита. Несмотря на объ-
ективные финансовые сложности, 
во взаимодействии с депутатами мы 
должны предусмотреть необходимое 
финансирование приоритетных на-
правлений расходов.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Счастье  Счастье  
большой семьибольшой семьи

   В 97 ЛЕТ ОСВОИЛА ИНТЕРНЕТ 

66 лет – таков средний возраст участников конкурса, по 
данным организаторов. Самая возрастная – Галина Зуборе-
ва из Мегета, ей 97 лет. «Через интернет можно заказывать 
лекарства и продукты с доставкой на дом, смотреть филь-
мы и новости, узнавать интересные рецепты, а также найти 
различные советы по уходу за комнатными растениями. И 
благодаря тому, что я научилась пользоваться интернетом, 

я увидела своих знакомых, которых не видела много лет. В 
ближайшее время хочу создать свою страницу в «Одно-

классниках», – написала в своей конкурсной работе Га-
лина Дмитриевна. 

А вот 92-летняя ангарчанка Любовь Кириллова уже 
давно и активно пользуется интернетом, не представ-
ляя, «как раньше без него обходилась». Ее история 
жизни нам показалась интересной, и мы напросились 
в гости. 

«Хочу завести страницу в соцсетях»

ТВОРЧЕСТВО

Его изделия из дерева украшены орна-
ментами древнерусской мифологии. 
Директор детской художественной 
школы Тулуна Николай Яворский полу-
чил звание «Народный мастер Иркут-
ской области». 

СТР. 13

 � КОНКУРС    «Для начала я сменила 
телефон, так как у меня был обычный 
кнопочный... Потом мой социальный 
работник начала обучать меня 
пользованию интернетом». 
Более 60 пенсионеров Иркутской 
области приняли участие 
во всероссийском конкурсе 
компьютерной грамотности 
«Спасибо интернету – 2024». 
В номинации «Самый 
активный регион» мы заняли 
16-е место. 

СТР. 10
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ГЕРОИ СРЕДИ МОЛОДЕЖИ  

Для Игоря Кобзева проводить 
День студенчества вместе с моло-
дежью уже традиция. Нынешний 
открытый диалог, где он ответил 
на вопросы молодых людей, стал 
шестым. Перед беседой – награж-
дение. Глава региона вручил бла-
годарности и памятные часы сту-
дентам и преподавателям, которые 
участвовали в СВО. 

Среди них Федор Садовников, 
преподаватель Иркутского техни-
кума экономики и права. На СВО 
отправился добровольцем в 2022 
году. До этого трижды участвовал 

в защите Луганска и Донбасса, хотя 
по состоянию здоровья не годен к 
армии. Выдержать тяготы фронта 
Федору помогала мать, ее поддерж-
ку он чувствовал всегда: 

– Были моменты отчаяния, од-
нажды во время атаки про-
тивника я плюнул на ма-
скировку, позвонил ма-
тери и попрощался с 
ней. Чудом обошлось. 
Мать поседела после 
этого. 

Сегодня большую 
часть свободного 
времени Федор Садов-
ников отдает сбору и 
отправке гуманитарной 
помощи для бойцов. Руко-
водит добровольческим цен-
тром при техникуме. 

Педагога поддерживает студент-
волонтер Максим Аземкин. Его 
отец сейчас на СВО, недавно при-
езжал в отпуск. Парень приходит 
в добровольческий центр почти 
каждый день, сразу после занятий:

– Формируем медицинские ап-
течки, пищевые наборы, одежду, 
провизию, рации – все, что при-
годится на фронте. Бойцы говорят, 
что наши аптечки – самые лучшие 
на СВО. 

Студент Байкальского госуни-
верситета Ньюргун Николаев был 
второкурсником, когда отправился 
на фронт. Говорит, не мог посту-
пить иначе: 

– Я до этого служил в армии. 
Многие мои друзья, товарищи уш-
ли на СВО. Поехал тоже. Родители, 
конечно, отнеслись крайне отрица-
тельно. Какая мать отпустит един-
ственного сына на фронт? Но это 
мой выбор, моя жизнь. 

Служил добровольцем в отряде 
«Барс» на Луганском направле-

нии. Сначала был связистом, через 
месяц перевелся на должность раз-
ведчика. Позже получил ранение 
во время обстрела. От серьезных 
увечий спас бронежилет. После не-
скольких месяцев госпитализации 

Ньюргун Николаев продолжа-
ет обу чение в вузе. Па-

раллельно занимается 
добровольчеством, ра-
ботает в Центре па-
триотического вос-
питания БГУ: 

– У нас создана 
студенческая дру-
жина. Ребята плетут 

маскировочные сети, 
обеспечивают правопо-

рядок в районе универ-
ситета и в городе. Недавно 

мы выиграли грант и организова-
ли военно-патриотический фести-
валь: проводили занятия у школь-
ников и студентов по тактической 
подготовке, медицине. Привлекли 
более трех тысяч человек. 

КОГДА СОЗДАЕШЬ СЕМЬЮ

В ходе открытого диалога губер-
натора с молодежью участвовали 
члены областного правительства и 
депутаты Заксобрания. Прозвучали 
вопросы о мерах поддержки для 
молодежи, в том числе для студен-
ческих семей.

– В регионе реализуются раз-
личные меры поддержки для сту-
дентов и молодых специалистов. 
Это поддержка молодых семей по 
программе «Молодым семьям –
доступное жилье», в рамках ко-
торой в 2024 году 423 семьи смог-
ли улучшить жилищные условия. 
Также это выплата региональной 
премии, поддержка студентов в 
трудоустройстве, различные гран-
товые конкурсы и многое другое, 
– сказал губернатор.

Отвечая на вопрос о нацпроекте 
«Молодежь и дети», Игорь Кобзев 
назвал его перспективным: 

– Когда создаешь семью, что 
тебя будет больше всего волновать: 
медицинские учреждения, дет-
ский сад, возможность отдельного 
проживания, комфортная город-
ская среда, транспортные услуги, 
и проект «Молодежь и дети» как 
раз направлен на решение этих 
вопросов. 

Министр образования Иркут-
ской области Максим Парфенов со-
общил, что за последние пять лет в 
регионе было построено рекордное 
количество учебных учреждений – 
более 30 детских садов и 20 школ:

– Мы никогда в течение пя-
ти лет не строили одномоментно 
более 50 учреждений по области. 
Строительство будет продолжаться 
в рамках нацпроектов, в частно-
сти – «Молодежь и дети». Сейчас 
приоритеты сдвинулись в сторону 
капремонтов. Начиная с 2022 го-
да мы отремонтировали более 70 
школ. Также по нацпроекту будет 
происходить обновление учебни-
ков, что очень важно. Например, 
учебники истории уже поступи-
ли в школы Иркутской области. 
Обновят учебно-материальную ба-
зу – профильные кабинеты: труд, 
физика, химия... 

Несколько студентов обратили 
внимание на проблемы, связанные 
с транспортной доступностью. В 
частности, на то, что не всегда му-
ниципальный транспорт оснащен 
терминалами для оплаты. Неко-
торые компании отменяют рейсы 
без предупреждения. Губернатор 
пообещал взять эти вопросы на 
контроль. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора и Алексея КУШНИРЕНКО

Игорь Кобзев: Наша область – 
центр притяжения студентов

Очень рад, что наша область и наш город – это центр 
притяжения студентов. Иркутская область богата инте-
ресными и востребованными направлениями обучения, 
мероприятиями, форумами для молодежи. Приангарье 

давно стало кузницей лучших кадров для Сибири и Дальнего Вос-
тока. Верю, что и сегодняшние студенты внесут достойный вклад в 
развитие региона.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

ВСЕ НА ЛЕД!
Специально для традиционной акции 
«Все на лед!» на площади у Дома мо-
лодежи залили каток, оборудовали 
фотозону, организовали интерактивы, 
зону отдыха с фудкортом и бесплатным 
чаем. Подобные праздники состоялись 
в Ангарске, Усть-Илимске, Братске, Че-
ремхово, Чунском и Боханском райо-
нах. 
По традиции в Иркутске провели ак-
цию «Зачетка желаний». Это аналог но-
вогодней акции «Елка желаний», толь-
ко с мечтами студентов. 
– Снял письмо студентки ИРНИТУ Ана-
стасии Григоровской. Девушка мечта-
ет посмотреть спектакль Иркутского 
драматического театра с первого ряда, 
– сказал Игорь Кобзев и пообещал ис-
полнить это желание. 
Командирам студенческих отрядов на 
этом мероприятии он вручил путевки 
для участия в акции «Снежный десант», 
которая пройдет в феврале в 20 райо-
нах. В этом году акция будет посвящена 
80-летию Великой Победы и получила 
название «Снежный десант РСО. Де-
сант Победы». 

  ДИАЛОГ  Более 3 тыс. человек приняли участие 
в праздновании Дня российского студенчества в 
Иркутске. Главной площадкой стал Дом молодежи, 
где прошел открытый диалог с губернатором Игорем 
Кобзевым. После него состоялась традиционная 
акция «Все на лед!», которую также поддержали 
студенты 20 муниципалитетов региона.



329 января 2025 № 9 (2799)ПРАВИТЕЛЬСТВ

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ФЕВРАЛЬ 2025 ГОДА

Ф.И.О. должностного 
лица Должность

Дата, 
день недели,

время начала приема 
Бунев Андрей Юрьевич заместитель губернатора Иркутской области 10.02.2025 понедельник 15.00

Кузьмин 
Георгий Георгиевич

заместитель председателя правительства
Иркутской области 11.02.2025 вторник 15.00

Колесов 
Роман Андреевич

первый заместитель губернатора  Иркутской 
области 11.02.2025 вторник 15.00

ЭглитВячеслав Эдуардович заместитель губернатора Иркутской области 12.02.2025 среда 15.00
Читоркин

 Владимир Викторович
заместитель  председателя правительства 

Иркутской области 13.02.2025 четверг 15.00

Ситников 
Руслан Леонидович

первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области 14.02.2025 пятница 14.00

Вобликова
Валентина  Феофановна

заместитель председателя правительства 
Иркутской области 17.02.2025 понедельник 15.00

Галкин
Александр  Сергеевич

заместитель председателя правительства 
Иркутской области 18.02.2025 вторник 15.00

Прокопьев
Анатолий Андриянович

Заместитель губернатора Иркутской области 
– руководитель администрации Усть-

Ордынского Бурятского округа

25.02.2025 вторник
14.00  п. Усть-Ордынский

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В АППАРАТЕ 
ГУБЕРНАТОРА  И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ФЕВРАЛЬ 2025 ГОДА

Ф.И.О. 
должностного 

лица
Должность

Дата, 
день недели,
время начала 

приема 

Курбатов
Константин

Александрович

заместитель руководителя 
аппарата губернатора и 

правительства Иркутской 
области

03.02.2025
понедельник

10.00

Терпугова
Елена 

Алексеевна

заместитель руководителя 
аппарата губернатора и 

правительства Иркутской 
области

05.02.2025
среда
10.00

Боброва 
Светлана 

Владимировна

руководитель аппарата 
губернатора и 

правительства Иркутской 
области

07.02.2025
пятница

15.00

Запись на прием производится с 3 февраля 2025 года в отделе по работе с обращениями граждан управления губернатора и правительства Иркутской области по социальным 
коммуникациям и обратной связи с населением по адресу: Иркутск, ул. Пролетарская, д. 2, или по тел. 8-800-100-00-38 (звонок бесплатный), по тел. 200-750. 

  ПАМЯТЬ  27 января 
1944 года – дата, 
которая навсегда вошла 
в историю нашей 
страны. После долгих 
872 дней Ленинград был 
полностью освобожден 
от фашистской блокады. 
В Приангарье, как и по 
всей стране, в этот день 
отдавали дань памяти 
беспримерному подвигу 
ленинградцев и воинов, 
защищавших город. 

На мемориале «Вечный огонь 
Славы» прошел митинг, посвя-
щенный 81-й годовщине освобож-
дения Ленинграда от фашистской 
блокады. В нем приняли участие 
порядка 300 человек. Это ветера-
ны, курсанты Восточно-Сибирско-
го института МВД России, каде-
ты Иркутского кадетского корпуса 
имени П.А. Скороходова, воспи-
танники Иркутского суворовского 
военного училища. Собравшихся 
приветствовал губернатор Игорь 
Кобзев.

Ленинград стал одним из сим-
волов героизма, непоколебимой 
силы и стойкости духа советского 
народа в Великой Отечественной 
войне, говорили участники ми-
тинга. Голод, холод, постоянные 
бомбардировки и артиллерийские 
обстрелы не сломили ленинград-
цев. Они выстояли, сохранили не 

только свои жизни, но и куль-
туру, историческое наследие, дух 
человечности и взаимопомощи. Ни 
один город в мире за всю историю 
не выдерживал такого испытания. 

– К сожалению, с каждым годом 
становится все меньше свидетелей 
тех событий. Сегодня в Иркутской 
области проживают 67 человек, 
имеющих статус «Житель блокад-

ного Ленинграда» или награжден-
ных медалью «За оборону Ленин-
града», – отметил глава региона.

Среди них иркутянка Валенти-
на Ивановна Заведеева. Ей было 
два года, когда началась война. В 
семье никого в живых не оста-
лось, маленькая Валя оказалась в 
детском доме. В марте 1942 года 
трехлетнюю девочку вместе с дру-

гими детдомовцами эвакуировали 
в Ярославскую область. 

После войны Валентина Ива-
новна приехала в Иркутск по ком-
сомольской путевке, долгие годы 
работала в детсаду. В 2019 году в год 
75-летия полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блока-
ды она побывала в родном городе. 

Еще один свидетель тех со-
бытий – Арви Иванович Кемппи. 
Он родился в 1938 году в Ленин-
градской области. Когда началась 
блокада, трехлетний Арви должен 
был попасть в один из эшелонов, 
которыми эвакуировали детей из 
Ленинграда, но мальчик заболел 
дифтерией и оказался в больни-
це. А когда его выписали, бло-
кадное кольцо вокруг Ленинграда 
замкнулось. Воздушные тревоги, 
комендантский час, голод и холод 
– все это глубоко засело в памяти 
ребенка.

В Иркутскую область Арви по-
пал 1 мая 1942 года, после того, как 
финское население срочно эваку-
ировали. Тогда эшелон из 20 ва-
гонов прибыл на станцию Тулун. 
Большая часть трудовой биографии 
Арви Ивановича связана с Тулун-
ским угольным разрезом. Здесь он 
работал мастером, горным дис-
петчером, начальником филиала 
учебно-курсового пункта. На пен-
сию ушел в 2010 году с трудовым 
стажем более 50 лет.

– Валентина Ивановна и Арви 
Иванович – яркие примеры силы 
духа и оптимизма, про таких го-
ворят «человек особой закалки», 
– отметил Игорь Кобзев. – Ува-
жаемые ветераны-блокадники! Вы 
– пример мужества, стойкости и 
героизма советского народа. Вы – 
наша живая память, гордость и 
честь, незабвенная история, ко-
торую сегодня на полях сражений 
защищает новое поколение геро-
ев, пришедшее вам на смену. Мы 
сохраним нашу историю. Спасибо 
вам, наши дорогие, и низкий по-
клон! 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Человек особой закалки
В Приангарье проживают 67 жителей 
блокадного Ленинграда

Валентина Ивановна ЗаведееваАрви Иванович Кемппи
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 � ПЕРСПЕКТИВА  
Больше  
50 предложений 
поступило 
по внесению 
изменений 
в Стратегию 
социально-
экономического 
развития 
Иркутской области. 
Стратегический 
совет под 
председательством 
спикера областного 
парламента 
Александра 
Ведерникова 
и главы 
правительства 
Константина 
Зайцева на 
площадке 
Законодательного 
Собрания обсудил 
план реализации 
Стратегии. 

   ГЛАВНОЕ – ПРАВИЛЬНО 
   ЗАДАТЬ ОРИЕНТИР

Весь 2024 год парламен-
тарии активно работали 
над Стратегией социально-
экономического развития 
Иркутской области на пе-
риод до 2036 года. Алек-
сандр Ведерников напом-
нил, что в ноябре в нее 
были внесены изменения, 
в том числе и депутатские 
поправки, которые учи-
тывали принятие новых 
стратегических документов 
страны, в том числе Стра-
тегию социально-экономи-
ческого развития Сибир-
ского федерального округа, 
а также разработку новых 
нацпроектов.

– Мы с вами говорили о 
повышении качества стра-
тегического планирования, 
так как есть отклонения 
между планом и фактом 
в достижении целевых по-
казателей по некоторым 
сферам жизнедеятельности 
региона. Для наших попра-
вок, а это новые долгосроч-
ные цели, важно указать 
в плане реально достижи-
мые результаты, – отметил 
спикер областного парла-
мента.

Как уточнил Констан-
тин Зайцев, корректировка 
стратегии является одной 
из первоочередных задач. 
Это документ долгосрочно-
го планирования, но очень 
важно, чтобы в нем учиты-
валась текущая ситуация.

– Конечно, в существу-
ющих условиях крайне 
сложно делать прогнозные 
оценки. Сейчас главное – 
правильно задать ориен-
тир и сконцентрироваться 
на решении действительно 

ключевых и первостепен-
ных задач. Сегодня же мы 
рассмотрим внесение из-
менений в План мероприя-
тий, которые подготовлены 
по принятой в ноябре скор-
ректированной Стратегии, 
– сообщил Константин  
Зайцев.

С докладом перед зако-
нодателями и участника-
ми Стратегического совета 
выступила осуществля-
ющая полномочия мини-
стра экономического раз-
вития и промышленности 
Иркутской области Марина 
Петрова. По ее словам, из-
менения в План затрагива-
ют все четыре приоритета 
Стратегии: это накопление 
и развитие человеческого 
капитала, создание ком-
фортного пространства для 
жизни, сохранение уни-
кальной экосистемы реги-
она, экономический рост и 
эффективное управление. 
Кроме того, были актуа-
лизированы инструменты 
реализации Плана с учетом 
изменений федерального 
и регионального законода-
тельства. 

– В рамках работы над 
Планом реализации стра-
тегии поступило 54 пред-
ложения от членов Страте-
гического совета, депутатов 
Заксобрания, муниципаль-
ных образований, Обще-

ственной палаты региона, 
исполнительных органов 
государственной власти. 
Предложения рассмотре-
ли на заседании комитета 
по собственности и эконо-
мической политике Заксо-
брания Иркутской области 
и на площадке министер-
ства экономического раз-
вития и промышленности 
с участием ответственных 
исполнительных органов. 
Часть предложений была 
поддержана. По некоторым 
инициативам работа про-
должается, в частности, это 
применение механизмов 
государственно-частного 
партнерства в ряде отрас-
лей, повышение доли вы-
сокотехнологичной про-
дукции в общем объеме 
производства, ряд других 
задач, – сообщила Марина 
Петрова.

   ПО РЕКОМЕНДАЦИИ 
   ЭКСПЕРТОВ

Заместитель председа-
теля Законодательного Со-
брания, председатель ко-
митета по собственности 
и экономической политике 
Наталья Дикусарова отме-
тила, что особое внима-
ние члены совета уделили 
включению в план меро-
приятий по детскому от-
дыху и оздоровлению, раз-
витию науки и высшей 

школы, сельского хозяй-
ства, здравоохранения. 

– С положительной сто-
роны себя зарекомендова-
ла технология модульного 
строительства. В регионе 
есть успешные примеры 
быстровозводимых зданий. 
Опираясь на полученный 
опыт, необходимо вклю-
чить вопрос модульного 
строительства в сферы об-
разования, культуры, спор-
та. В проработке у нашего 
комитета остаются пред-
ложения по научно-тех-
ническому развитию ре-
гиона, которое прирастает 
низкими темпами. Также 
мы планируем рассмотреть 
ход реализации государ-
ственной программы по 
цифровому развитию для 
выработки рекомендаций, 
– прокомментировала На-
талья Дикусарова. 

Члены совета внес-
ли свои предложения для 
последующей корректи-
ровки Стратегии социаль-
но-экономического разви-
тия региона. Так, предсе-
датель совета директоров 
ООО «Саянский бройлер» 
Владислав Буханов пред-
ложил обратить внимание 
на развитие службы вете-
ринарии. Он отметил, что 
распространение ряда за-
болеваний скота принес-
ло немалые убытки кре-

стьянско-фермерским хо-
зяйствам, несопоставимые 
с затратами на развитие 
службы. Владислав Буханов 
поставил вопрос и об уве-
личении объемов экспорта 
аграрной продукции. 

Директор Байкальской 
международной бизнес-
школы Иркутского госу-
дарственного университета 
Надежда Грошева остано-
вилась на туристской ин-
фраструктуре, предложив 
разработать стратегию раз-
вития туризма в регионе 
и включить в нее рекреа-
ционные проекты крупных 
компаний:

– Развитием туризма в 
территориях занимается в 
том числе и крупный биз-
нес. Один из таких при-
меров – город Усть-Кут. По-
этому должна быть ком-
плексная стратегия, кото-
рая бы помогла частным 
компаниям реализовывать 
свои задачи. 

Ответственный секре-
тарь экологического со-
вета Иркутской области, 
помощник председателя 
комиссии по экологии и 
охране окружающей сре-
ды Общественной палаты 
России Лариса Забродская 
подчеркнула необходи-
мость синхронизации за-
дач стратегии с поруче-
ниями президента и пра-
вительства РФ по каждой 
отдельной сфере. Члены 
совета обратили внима-
ние на вопросы сохране-
ния окружающей среды, 
ликвидации накопленного 
вреда экологии, развития 
научного кластера на тер-
ритории региона, газифи-
кации региона.

В рамках заседания 
прозвучала инициатива 
об изменении подходов к 
формированию стратегии. 
Так, директор Иркутского 
института химии им. А.Е. 
Фаворского СО РАН Андрей 
Иванов напомнил, что один 
из федеральных трендов 
долгосрочного планирова-
ния базируется на готов-
ности к изменениям, и он 
должен быть отражен в 
стратегических документах 
Приангарья. 

Совет принял решение 
рекомендовать региональ-
ному правительству ут-
вердить изменения в план 
мероприятий. Также было 
принято решение продол-
жить работу над измене-
нием Стратегии социаль-
но-экономического разви-
тия области на период до 
2036 года в отраслевых ра-
бочих группах совета.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Стратегию региона 
актуализируют 

Мы понимаем, что это серьезный аналитический труд, ко-
торый требует тесного взаимодействия разных структур. 
Ведь от этих цифр будет зависеть работоспособность и ре-

зультативность региональной Стратегии, а значит, и дальнейшее со-
циально-экономическое развитие нашей области.

Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
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 � ПАРЛАМЕНТ   
29 января на 
первой в этом году 
сессии депутаты 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области рассмотрят 
более 30 вопросов. 
Предварительно их 
утвердили на коллегии 
под председательством 
Александра 
Ведерникова. Вопросы 
повестки обсудили 
на парламентских 
комитетах и комиссиях. 

Комитет по здравоохранению и 
социальной защите вынес на сес-
сию законопроект, определяющий 
статус многодетной семьи и усло-
вия предоставления таким семьям 
мер соцподдержки. Документ был 
рассмотрен депутатами на засе-
дании комитета под руководством 
Артема Лобкова. 

Что предлагают законодатели? В 
Иркутской области статус много-
детных будет присваиваться се-
мьям, в которых воспитываются 
трое и более родных или усынов-
ленных детей в возрасте до 18 лет 
или 23 лет при условии их обуче-
ния по очной форме. Кроме то-
го, все члены многодетной семьи 

должны иметь российское граж-
данство и проживать совместно. 
Допускается наличие у одного из 
родителей регистрации по месту 
жительства в другом субъекте Рос-
сийской Федерации при условии, 
что второй родитель и не менее 
трех детей многодетной семьи 
имеют регистрацию по месту жи-
тельства на территории Иркутской 
области. 

– В Год семьи, объявленный 
президентом России Владими-
ром Путиным, в Иркутской обла-
сти был принят ряд законов, на-
правленных на поддержку семей с 
детьми, в том числе многодетных 
семей. Цель данного законопроек-

та – привести к единому формату 
работу по поддержке многодетных 
семей, – прокомментировал Артем 
Лобков. 

Также парламентарии обсудят 
проект закона, которым предла-
гается расширить перечень видов 
топлива, за расходы на покупку ко-
торого отдельные категории граж-
дан могут получить компенсацию. 
К таким видам твердого топлива, 
помимо дров, предложено отнести 
уголь, топливные брикеты, пелле-

ты и горбыль. Известно, что зако-
нопроект прошел все согласования. 

Комитет по законодательству о 
госстроительстве области и мест-
ном самоуправлении рекомендовал 
принять в окончательном чтении 
изменения в закон «Об отдельных 
вопросах, связанных с участием 
граждан в охране общественного 
порядка в Иркутской области». 

– Появится возможность вы-
плачивать вознаграждение народ-
ным дружинникам за оказание 
помощи полиции при патрулиро-
вании территорий, за помощь в 
раскрытии преступлений и задер-
жании правонарушителей. Размер 
и порядок выплат будет определять 
правительство области, – пояснил 
председатель комитета Виталий 
Перетолчин. 

Также в окончательном чтении 
на сессии рекомендовано принять 
проект закона об отдельных вопро-
сах в сфере развития российского 
казачества в Иркутской области. В 
рамках данной инициативы опре-
деляются полномочия органов го-
сударственной власти региона в 
сфере развития казачества, поря-
док привлечения членов казачьих 
обществ, формы оказания област-
ной государственной поддержки, 
порядок финансирования расхо-
дов, направленных на решение во-
просов в сфере развития казаче-
ства в Иркутской области.

Также на сессии состоится де-
путатский час «О привлечении 
специалистов для работы в учреж-
дениях здравоохранения в Иркут-
ской области». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � ТРАНСПОРТ  
Организацию 
авиаперевозок между 
Иркутском и Усть-
Илимском рассмотрели 
на заседании комитета 
по собственности и 
экономической политике 
под председательством 
Натальи Дикусаровой. По 
итогам обсуждений было 
предложено разработать 
экономическую модель 
воздушной гавани. 

В декабре 2024 года Законода-
тельное Собрание по предложению 
депутатов от территории напра-
вило парламентский запрос в пра-
вительство региона. Как расска-
зал депутат Заксобрания Виталий 
Перетолчин, с 1 января 2025 года 
предлагалось организовать рейсы с 
использованием самолетов Ан-24. 
Сейчас авиаузел имеет такую тех-
ническую возможность. 

Начало авиаперевозок более 
вместительными судами позво-
лит увеличить пассажиропоток и 
сократить убытки аэропорта. Как 
на заседании пояснил министр 

транспорта и дорожного хозяйства 
региона Максим Лобанов, работа 
над запуском рейсов с использо-
ванием самолетов вместимостью 
до 70 пассажиров продолжается. До  
1 апреля, уточнил министр, должен 
быть установлен тариф для пере-
возчика, после чего необходимо 
провести конкурсные процедуры. 
Также, по словам министра, разра-
ботана «дорожная карта» по раз-
витию авиаузла. Она предусматри-
вает обеспечение в аэропорте усло-
вий для обслуживания воздушных 
судов более высокого класса. Это 
потребует капитальных вложений. 

– К сожалению, пока большие 
пассажирские самолеты в город не 
летают. Проблема не в том, что не-
возможно обеспечить такие рей-
сы пассажирами. Наоборот, жите-
ли Усть-Илимска не могут купить 
билеты на самолет из-за их не-
хватки. А автобусом добираться в 
областной центр очень долго и не 
намного дешевле, – прокомменти-
ровала Наталья Дикусарова. – Ре-
гион уже провел большую работу, 
чтобы аэропорт имел техническую 
возможность принимать Ан-24. 
Сейчас она есть. Осталось толь-
ко полететь. Но для этого нужно 

пройти еще несколько процедур. 
Сейчас важно определить тариф, 
и уже после этого запустить само-
леты.

Мэр Усть-Илимска Эдуард Си-
монов выступил с инициативой 
включить мероприятия по разви-
тию аэропорта в мастер-план го-
рода, чтобы привлекать федераль-
ные средства. Кроме того, Наталья 
Дикусарова предложила разрабо-
тать экономическую модель раз-
вития аэропорта и рассмотреть ее 
на заседании комитета:

– Важно иметь экономическую 
модель развития аэропорта, чтобы 
запуск этих лайнеров не стал по-
следним и единственным шагом 
по сохранению и развитию воз-
душной гавани, – подчеркнула На-
талья Дикусарова. 

Кроме того, депутаты решили 
создать рабочую группу по вы-
работке мер для совершенство-
вания перевозок пассажиров ав-
томобильным транспортом. Глава 
комитета, вице-спикер областно-
го парламента рассказала, что в 
адрес Заксобрания с предложени-
ем о проведении депутатской про-
верки по исполнению функций 
по реализации государственной 
политики в сфере организации 
транспортного обслуживания на-
селения обратилась прокуратура 
Иркутской области. Совершен-
ствование этой сферы будут об-
суждать в рамках рабочей группы 
при Законодательном Собрании.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Первая сессия 2025 года

Более 30 вопросов вошло  
в повестку первой в этом году  

сессии Законодательного Собрания 
Иркутской области 

Аэропорт Усть-Илимска  
в парламентской повестке
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Подготовку к очередному сезону лесных пожаров мы 
начинаем сразу, как заканчивается предыдущий. Еже-
недельно проходят штабы, эту работу курируют первый 
замгубернатора Роман Колесов и зампред правительства 

Владимир Читоркин. В этом году в Братске пройдут командно-штаб-
ные учения по защите населенных пунктов и объектов экономики от 
лесных пожаров.

Павел КИРДЯПКИН, министр лесного комплекса Иркутской области

СЛОЖНОСТИ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
ОТРАСЛИ

  Павел Васильевич, как меняет-
ся состояние лесной отрасли 
в Приангарье, как развивается 
лесозаготовительная и лесопе-
рерабатывающая промышлен-
ность в сложных экономических 
условиях?

– Иркутская область обладает 
одним из самых высоких потен-
циалов развития лесопромыш-
ленного комплекса среди регионов 
России. Вместе с тем за послед-
ние пять лет отрасль столкнулась 
с рядом трудностей по сниже-
нию спроса, ограничению поста-
вок техники, комплектующих и 
сбоями в логистических цепочках, 
которые связаны в том числе и с 
последствиями пандемии. 

С 1 января 2022 года введен 
запрет на вывоз из России необ-
работанной и грубо обработанной 
древесины хвойных и ценных ли-
ственных пород. Объем поставок 
круглых лесоматериалов по срав-
нению с 2018 годом снизился на 
93,1%. 

Но запрет позволил увеличить 
глубокую переработку древесины, 

и он не был внезапным для ком-
паний: им предоставилась воз-
можность более года готовиться 
к нему. Производства оснастили 
оборудованием, создали новые 
высокопроизводительные рабочие 
места. Были заключены взаимо-
выгодные контракты с дерево-
обрабатывающими предприяти-
ями-переработчиками лесосырья.

В 2022 году из-за санкций ев-
ропейский рынок сбыта был поте-
рян. Если в 2018 году партнерами 
наших компаний были 47 стран, 
то сейчас – 22. На снижении про-
изводственных показателей в 
2022–2023 годах сказалась и недо-
статочная пропускная способность 
железнодорожной инфраструкту-
ры. Для решения этой проблемы 
правительство Иркутской области 
находилось в постоянном взаи-
модействии с ОАО «РЖД», ми-
нистерством промышленности и 
торговли РФ.

В результате планомерной ра-
боты в 2024 году ситуация с от-
грузкой леса улучшилась, распре-
деление заявок стало более равно-
мерным. За 11 месяцев прошлого 
года по железной дороге на экспорт 
отправили 4,8 млн тонн лесных 
товаров, из них 4,4 млн тонн – 
на восточное направление. Оборот 
предприятий лесопромышленного 
комплекса вырос на 17,4% и соста-
вил 207,3 млрд рублей. 

ИНВЕСТПРОЕКТЫ 
И ИННОВАЦИИ

  Как у нас реализуются инвест-
проекты? 

– В Иркутской области реали-
зуются 12 приоритетных инвести-
ционных проектов. Они направле-
ны на развитие лесного комплекса, 
ими предусмотрена модернизация 

производства и внедрение новых 
технологий. В производство вло-
жено 138,8 млрд рублей. На пред-
приятиях создано порядка 1,5 тыс. 
новых рабочих мест. 

В проектах запланировано при-
обретение лесозаготовительной 
техники, производственных линий 
и оборудования по производству 
товаров с высокой добавленной 
стоимостью. Это сухие пиломате-
риалы, мебельный щит, клееный 
брус, плиты, погонажные изделия, 
пеллеты, брикеты. Например, в 
2024 году открылся новый высо-
котехнологичный завод по произ-
водству картона в Усть-Илимске 
мощностью 600 тыс. тонн в год. 

Что касается технологий, то 
здесь и те, кто реализует инвест-
проекты, и в целом лесопромыш-
ленники перестраиваются. Ведь 
раньше они в основном исполь-
зовали европейское оборудование. 
Сегодня появляется, к примеру, 
программное обеспечение прак-
тически полностью свое, не про-
сто российское, а авторства разра-
ботчиков из Иркутской области. В 
Братском районе на предприятии 
мы видели, как оператор работал 
на программном обеспечении, сде-
ланном в этом районе. Оно позво-
ляет практически полностью обе-
спечить переработку определенно-
го цикла. 

Кроме того, в рамках федераль-
ного проекта «Стимулирование 
спроса на отечественные беспи-
лотные авиационные системы» 
министерство приобрело 49 еди-
ниц БАС марки «Геоскан 801». Уже 
в текущем году системы мы вне-
дрим в работу. 

Важно, что с 1 января 2025 года 
вся система лесного хозяйства Рос-
сии перешла в электронный вид. 
Создана специальная цифровая 

платформа – ФГИС ЛК, где собраны 
все данные о лесе, картография 
и прочее, поэтому полностью все 
взаимодействие с лесопользовате-
лями теперь проводится через эту 
информационную систему. 

БЕСПИЛОТНИКИ – В ПОМОЩЬ 
ПОЖАРНЫМ

  Не за горами очередной пожаро-
опасный сезон. В этом году есть 
какие-то особенности при под-
готовке к нему?

– Особенности связаны опять 
же с подключением ФГИС ЛК. Мы 
в первую очередь должны подго-
товить технику, людей, провести 
тренировки, которые уже нача-
лись. 

После окончания пожароопас-
ного сезона 2024 года исправная 
лесопожарная техника поставлена 
на консервацию. В целом ее готов-
ность по состоянию на 15 января 
составляет 82%. Из более 800 еди-
ниц техники нам нужно отремон-
тировать порядка 400. На самом 
деле это уже мелкий ремонт, по-
тому что была проделана большая 
работа именно по финансирова-
нию охраны лесов от пожаров в 
Иркутской области. Все предыду-
щие годы на это выделялись до-
статочно большие деньги. 

По итогам завершения нацпро-
екта «Экология» в 2024 году в 
Иркутской области укомплекто-
ванность лесопожарной техникой 
составила 100%. На эти цели нац-
проект выделил в общей сложно-
сти более 300 млн рублей. Кстати, 
в рамках цифровизации, вся тех-
ника будет полностью подключена 
к системе ГЛОНАСС. 

В 2025 году для обеспечения ме-
роприятий по развитию системы 
охраны лесов от пожаров бюджет 

Лесовосстановление идет 
опережающими темпами

  ГОСТЬ НОМЕРА Как лесная отрасль справляется 
с вызовами сегодняшнего дня? Какие новые 
технологии и инструменты в ней появляются? 
Глава минлеса Иркутской области Павел Кирдяпкин 
в интервью нашему корреспонденту обозначил 
основные задачи лесного комплекса на 2025 год.

2,8
млрд 

рублей 
 НАПРАВЯТ НА ОХРАНУ 

ЛЕСОВ ОТ ПОЖАРОВ 
В РЕГИОНЕ В 2025 ГОДУ
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превысил 2,8 млрд рублей. Из них 
2 млрд – областные деньги. 

Еще нам необходимо доуком-
плектовать штаты. Сегодня у нас 
порядка 1800 человек тушат лесные 
пожары. В том числе 1400 – в на-
земных лесопожарных формиро-
ваниях и около 400 – в авиацион-
ных. С 14 января началось обучение 
руководителей тушения лесных 
пожаров. Проведение тренировок 
парашютно-десантной пожарной 
службы запланировано с 17 февра-
ля. Инструкторы заранее ухали в 
Шушенское Красноярского края для 
получения допусков на проведение 
тренировок ПДПС. На 80% штат 
практически набран. До пожаро-
опасного сезона, который обычно 
наступает в середине апреля, пла-
нируется набрать 100%. 

В этом году у нас откроется 
новое Приленское авиаотделение 
в поселке Перевоз Бодайбинского 
района. Это позволит оптимизи-
ровать обслуживание удаленных 
территорий Иркутской области. 
Там будут работать 10 человек. 

Кроме того, те беспилотные 
авиа ционные системы, которые я 
упоминал выше, будут задейство-
ваны для борьбы с лесными по-
жарами. Сотрудники проходят об-
учение по управлению этими БАС. 

БОРЬБА С ВРЕДИТЕЛЯМИ 

  В лесах Приангарья все меньше 
фиксируется незаконных рубок, с 
чем связываете эту тенденцию?

– Действительно, за последние 
четыре года количество фактов 
незаконных рубок лесных насаж-
дений в нашем регионе сокра-
тилось в пять раз. В четыре раза 
снизился ущерб, нанесенный чер-
ными лесорубами, – с 2,62 млрд до 
667 млн рублей. 

Конечно, полностью проблема 
не решена. Но в целом ситуацию 
удалось переломить. В этом, на-
верное, министерство не играло 
основную роль. Здесь сказалась 
именно комплексная работа пра-
вительства Иркутской области при 
взаимодействии с правоохрани-
тельными органами.  

В лесах стали проводить боль-
ше контрольно-надзорных про-
филактических мероприятий и 
патрулирований. Для выявления 
и пресечения незаконных рубок 
проводится дистанционный кос-
мический мониторинг лесов, ко-
торый охватывает больше полови-

ны от всей площади лесного фонда 
региона. В общем, все работают 
в одном направлении, и это дает 
результат. 

  Где в этом году пройдут лесопа-
тологические обследования, что 
за очаг заражения леса планиру-
ется обработать в Зиминском 
районе? 

– На территории Зиминского 
лесничества, Зулумайского участ-
кового лесничества, Сарамской и 
Окинской дачи, на площади поч-
ти 22 тыс. гектаров запланировано 
проведение мероприятий по унич-
тожению или подавлению числен-
ности сибирского шелкопряда. 

Этот очаг вредителя леса мы 
ежегодно контролируем, обследу-
ем. Ранее уже удавалось его оста-
навливать – он там действует не 
всегда. В первой-второй декаде мая 
пройдет очередное обследование 
территории. Если шелкопряд не 
пережил зиму, как в прошлом году, 
то обработка не потребуется. Ес-
ли вредителя обнаружат, придется 
обрабатывать очаг авиационным 
способом с применением химиче-
ского препарата. 

В других территориях При-
ангарья применять химикаты не 
требуется. В последние годы мы 
сделали акцент на проведении са-

нитарно-оздоровительных меро-
приятий в Киренском районе, где 
на достаточно большой площади 
прошел ветровал. На сегодня там 
убрано уже более 1 тыс. га, в первую 
очередь вокруг населенных пунк-
тов, которые нужно обезопасить от 
возможных переходов лесных по-
жаров. В этом году запланировано 
убрать этот ветровал на террито-
рии около 150 га. 

Также мы проводим санитарно-
оздоровительные мероприятия в 
погибших лесах, гарях. Например, 
работы запланированы в Братском, 
Зиминском, Слюдянском районах. 

Что касается общего санитар-
ного состояния леса, то на терри-
тории Иркутской области не так 
давно было порядка 500 тыс. га 
погибших и поврежденных лесов. 
Сейчас их осталось на треть мень-
ше. В 2025 году у нас в плане дове-
сти эти площади до 60 тыс. га. 

НА МЕСТАХ СВАЛОК 
УСТАНАВЛИВАЮТ 
ФОТОЛОВУШКИ

  В каких районах уберут незакон-
ные свалки в лесном фонде, а так-
же благоустроят зоны отдыха 
граждан?

– Мы продолжим организацию 
работ по ликвидации несанкцио-
нированных свалок в лесу с учетом 
выделяемого финансирования в 
размере 47 млн рублей. Планиру-
ем убрать около 80 таких навалов 
бытовых отходов, в первую очередь 
по решению судов в Зиминском, 
Нижнеудинском, Нижнеилим-
ском, Черемховском лесничествах. 

Особое внимание уделяем цен-
тральной экологической зоне Бай-
кальской природной территории. 
Это Иркутский, Шелеховский, Оль-
хонский районы. Кстати, неболь-
шие свалки мы сами убираем на 
субботниках. А еще устанавливаем 
в местах несанкционированного 
складирования отходов фотоло-
вушки. Как правило, мусор туда 
выбрасывают сами местные жите-
ли, из тех же садоводств. Их разы-
скивают, составляют администра-
тивные протоколы, штрафуют. 

А зоны отдыха граждан, пре-
бывающих в лесах, запланировано 

обустроить прежде всего возле ав-
тодорог. Ведь не секрет, что те же 
возгорания в лесу зачастую воз-
никают от брошенного окурка. По-
этому на территории Ангарского, 
Голоустненского и Катангского лес-
ничеств будут сделаны площадки, 
которые расчистят от кустарника, 
подроста и валежника. Там уста-
новят деревянные столы и скамьи, 
предусмотрят места для сбора му-
сора и разведения костра. Пло-
щадки по периметру обязательно 
опашут минерализованными по-
лосами. 

ТРИ ГЛАВНЫЕ  ЗАДАЧИ 
ЛЕСНОГО КОМПЛЕКСА

  Как идет лесовосстановление?

– Это один из самых важных 
вопросов для Иркутской области. 
Вырубленные ранее леса, конечно, 
надо восстанавливать. В прошлом 
году объем лесовосстановления у 
нас составил 182 тыс. га. Это по-
рядка 125% от того, что изначально 
требовалось. Лесовосстановление у 
нас сейчас опережает темпы вы-
рубок. Например, вырубили 100 га, 
посадили 120. 

Конечно, мы понимаем, что лес, 
когда его только посадили, – еще 
не лес. Это молодняки, за кото-
рыми нужен уход, и перевод их 
в лесные насаждения начинается 
только спустя пять лет. Поэтому 
очень важно за ними ухаживать, 
и у нас заложен агротехнический 
уход – скашивание травянистой 
растительности, при надобности 
дополнительные посадки лесных 
культур и так далее. Пять лет мы 
сопровождаем эти маленькие де-
ревья, чтобы лет через 20 они пре-
вращались в полноценные леса. 

  Назовите три главные задачи 
лесного комплекса на 2025 год. 

– Основная задача – охрана ле-
сов от пожаров. Второе – это ле-
совосстановление и недопущение 
незаконных рубок. И третье – про-
должение работы с лесопользова-
телями, чтобы они в нынешней 
ситуации могли стабильно рабо-
тать и вести свою экономику. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
и vk.com/minles38

Иркутская область одна из первых в РФ в рамках нацпроекта приобрела 
беспилотники для охраны лесов

68 несанкционированных свалок ликвидировали в лесах региона в 2024 году
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СПРАВКА
В пятерку победителей от 

Иркутской области, получив-
ших в этом году крупные гран-
ты в размере от 2,1 млн рублей 
до почти 5 млн рублей, вошли 
Иркутский центр абилитации 
с проектом «Успеть вовремя. 
Вместе с доктором», Иркут-
ская областная обществен-
ная организация инвалидов 
детства «Надежда» (проект 
«Центр «Надежда» – терри-
тория добра и созидания»), 
АНО «Добровольческий спаса-
тельный отряд 111.62» («Рас-
ширение видов деятельности 
Многофункционального до-
бровольческого центра»), мо-
лодежный благотворительный 
фонд «Возрождение земли си-
бирской» («Экологичным быть 
выгодно!») и Иркутская город-
ская общественная организа-
ция «Человек Иркутска» (про-
ект «Фасадник»). 

 КОНКУРС  
Краеведческая игра, 
противопожарный 
субботник, перезагрузка 
для педагогов – эти и 
другие инициативы 
общественников 
Приангарья получат 
финансовую поддержку 
в 2025 году. Всего по 
итогам первого конкурса 
Фонда президентских 
грантов нашему региону 
будет выделено 28,8 млн 
рублей на реализацию 19 
проектов. 

ЗАЩИТА 
ОТ ЭМОЦИОНАЛЬНОГО 
ВЫГОРАНИЯ 

Помочь педагогам справиться 
с эмоциональным выгоранием. 
Этому посвящен проект «Пере-
загрузка», участниками которого 
станут порядка 80 учителей из 
Иркутска, Баяндаевского и Иркут-
ского районов. Для них проведут 
семинары, тренинги, групповые 
занятия. Кроме того, будет создан 
чат поддержки с модерацией пси-
хологами. 

– Ранее мы реализовали про-
ект, связанный с повышением 
квалификации молодых педаго-
гов в вопросах буллинга, – гово-
рит председатель ИРОО «Гармо-
ния» Юлиана Моженкова. – Тогда 
и получили запрос от учителей 
на профилактику и защиту от 
эмоционального выгорания. Ра-
бота педагога относится к числу 
наиболее напряженных в психо-
логическом плане. Влияние ока-
зывают самые разные факторы: 
гиподинамия, высо-

кая нагрузка, ответственность за 
жизнь и здоровье детей, большое 
количество контактов в течение 
дня и так далее. 

Синдром эмоционального вы-
горания не зависит от квали-
фикации или стажа работы. Чем 
больше таких педагогов, тем бо-
лее высокорисковый профиль у 
школы, отмечают авторы иници-
ативы. При этом выгорать могут 
целые коллективы. 

 – Планируем разработать ре-
комендации для педагогов и ди-
ректоров школ по профилакти-
ке и защите от эмоционально-
го выгорания. Ожидаем, что в 
целом «Перезагрузка» повлияет 
на психологическое благополучие 
5 тысяч школьников, – рассказала 
Юлиана Моженкова.

ПРОТИВОПОЖАРНЫЙ 
СУББОТНИК 

В Иркутске и Иркутском районе 
пройдет «Противопожарный суб-
ботник». Его задача – мотивиро-
вать граждан соблюдать правила 
пожарной безопасности и созда-
вать добровольные пожарные дру-
жины. В рамках проекта плани-
руется провести конкурсы – на 
лучший приусадебный участок и 
лучшее садоводство, подготовлен-
ные к пожароопасному сезону. 

– Начиная с 2019 года наша 
организация ведет активную ра-
боту по профилактике и туше-
нию пожаров. Основной причи-
ной возгораний являются сами 
граждане, которые не соблюдают 
элементарные нормы пожарной 
безопасности. Ситуация усугубля-

ется тем, что многие переезжают 
в садоводства на постоянное жи-
тельство, – говорят авторы ини-
циативы. 

Средства гранта они направят 
на обслуживание пожарно-спаса-
тельной техники, а также на обо-
рудование для добровольцев, про-
ведение профилактической рабо-
ты среди садоводств. Полученный 
опыт планируется распространить 
на другие территории региона. 

СОВЕТСКАЯ 
МУЛЬТИПЛИКАЦИЯ 

Дебютантом конкурса стала 
«Творческая студия «Ярко» из 
Братска с проектом «Союзмульт-

фильм». Его задача – организо-
вать летнюю занятость школьни-
ков и студентов художественных 
училищ. Планируется, что их ри-
сунки украсят стены городской 
трансформаторной подстанции. 

– Сначала проведем среди ребят 
конкурс эскизов с изображением 
персонажей и сюжетов советских 
и российских мультфильмов. Упор 
будет сделан в том числе на уче-
ников художественных школ. Хо-
тим привлечь не менее 100 школь-
ников, – рассказал автор проекта, 
руководитель АНО «Творческая 
студия «Ярко» Андрей Артемьев. 

Второй этап – общественное 
голосование за лучшие эскизы. 
На их основе профессиональные 
художники арт-студии сдела-
ют единый макет для дальней-
шей реализации на фасаде. Затем 
школьники смогут принять уча-
стие в практических занятиях, 
где познакомятся с особенностя-
ми росписи стен. 

– Летом мы планируем присту-
пить к основному этапу – оформ-
лению подстанции. Ребята в воз-
расте до 18 лет будут работать на 
высоте до трех метров, а студенты 
колледжей и профессиональные 
художники – на высоте более трех 
метров, – уточнил автор проекта.

По его словам, тема советских 
мультфильмов выбрана неслу-
чайно:

– Их сюжеты поучительны, 
символизируют добро, дружбу, 
взаимопомощь и другие важные 
ценности, которые надо приви-
вать детям с раннего возраста. 
Советская мультипликация – это 
часть культурного наследия Рос-
сии. Важно, что в следующем году 
студия «Союзмультфильм» от-
метит 90-летний юбилей. 

С любовью к малой родине 
19 проектов Приангарья получат 
президентские гранты 

Общественные организации Иркутской области тра-
диционно активно участвуют в конкурсах, проводимых 
Фондом президентских грантов. Уверен, что проек-
ты, которые будут реализованы победителями, внесут 

вклад в социально-экономическое развитие региона и принесут 
пользу жителям.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

В модельной библиотеке 
Железногорска-Илимского 
откроют пространство семейных 
игротехнических мастерских

Школьников Братска во время летних каникул познакомят с особенностями 
росписи стен 
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КРАЕВЕДЧЕСКАЯ 
НАСТОЛЬНАЯ ИГРА

Проект «К и100кам Черем-
ховского района» направлен на 
создание краеведческой игры 
«Родные просторы» для млад-
ших школьников. Ее планирует-
ся разработать к сентябрю. 

– Мы сотрудничаем с библи-
отеками Черемховского района. 
По их наблюдениям, у большин-
ства школьников большой про-
бел в знаниях о местных досто-
примечательностях, архитек-
турных и исторических особен-
ностях малой родины, о природе 
родных мест, – рассказала пред-
седатель Общественного дви-
жения культуры Черемховского 
района «Наследие будущего» 
Татьяна Зайцева. 

Общественники и библиоте-
кари собрали обширный кра-
еведческий материал, но вос-
принимать его в виде лекций 
и занятий школьникам будет 
неинтересно. Поэтому решили 
разработать игру-бродилку, ко-
торая в увлекательной форме 
сможет погрузить детей в ис-
следование родного края. Игро-
вое поле создадут на основе кар-
ты Черемховского района с на-
несением памятников и досто-
примечательностей. Для пере-
движения будут использоваться 
игральные кубики и фишки. В 
помощь – карточки с вопросами 
и артефактами. 

В игре найдут отражение все 
направления современного кра-
еведения: история, археология, 
культура, искусство, география, 
геология, биология, этнография. 
Инициатива включает в себя не 
только разработку настольной 
игры, но и проведение турни-
ра среди школьников в поселке 
Михайловка Черемховского рай-
она. Победители получат суве-
нирную продукцию с символи-
кой проекта. В дальнейшем пла-
нируется проводить ежегодные 
турниры по всему району .

СЕМЕЙНОЕ ПРОСТРАНСТВО 

Еще один игровой проект 
разработали в Железногорске-
Илимском. В центральной мо-
дельной библиотеке, которая го-
това предоставить необходимое 
оборудование для занятий и 80 
наименований настольных игр, 
откроют пространство семейных 
игротехнических мастерских. 

Еженедельно в них будут 
проводиться мастер-классы и 
серии игр. Важным мероприя-
тием станет городской Фести-
валь настольных игр. Перед его 
проведением 10 игротехников 
пройдут обучение новым игро-
вым методикам и практикам. 

– Одна из основных проблем, 
с которой сталкиваются семьи 
с детьми, – отсутствие комму-
никации. Родители заняты ра-
ботой и личной жизнью. Дети 
поглощены своими делами, та-
кими как школа, друзья, обще-
ние в соцсетях, – рассказали 
авторы инициативы «Илимская 
СИМфония». – Пространство 
семейных игротехнических ма-
стерских расширит возможно-
сти для семейного досуга.

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива героев публикации 

ТЕПЛОВОЙ ЛУЧ: ВСЕ 
ПО ГРАФИКУ

Один из первых вопросов, кото-
рый журналисты задали градона-
чальнику, касался графика работ по 
тепловому лучу, который соединит 
предместья Рабочее и Радищево с 
Ново-Иркутской ТЭЦ. Протяжен-
ность трубопровода составляет 5,5 
км, также проектом предусмотре-
ны две перекачивающие станции, 
семь тепловых пунктов. Такое мас-
штабное строительство теплосетей 
в Иркутске происходит впервые за 
последние полвека. 

– Реализовать проект удалось 
благодаря инфраструктурному 
бюджетному кредиту. Губернатор 
Игорь Кобзев и правительство ре-
гиона сделали все, чтобы Иркутск 
получил государственные инве-
стиции на строительство тепло-
вого луча. Сегодня все работы на 
объекте идут по графику. Плани-
руем его завершить в этом году, – 
отметил Руслан Болотов. 

По его словам, тепловой луч по-
зволит закрыть в центре города 
ряд неэффективных мазутных ко-
тельных. Также мэр Иркутска на-
помнил, что в прошлом году впер-

вые к централизованной системе 
теплоснабжения был подключен 
микрорайон Зеленый, где прожи-
вает около восьми тысяч жителей. 

ДОРОЖНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ

Ряд вопросов к Руслану Боло-
тову касался дорог. Журналисты 
обратили внимание, что далеко не 
везде на улицах города, в том чис-
ле центральных, хорошо убирают 
снег. Мэр пообещал, что увели-
чат количество уборочной техни-
ки, также городские власти будут 
стараться наращивать объемы по 
вывозу снега. 

Отдельный вопрос касался пла-
нов по ремонту дорог в этом году. 
Мэр Иркутска подчеркнул, что при 
поддержке губернатора увеличено 
финансирование на эти цели: 

– В 2024 году на 30% был уве-
личен объем по ремонту дорог. По 
нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги» мы сделали 28 
км. В этом году планируем охва-
тить свыше 30 км. 

Подрядчики смогут выйти на 
дорожные объекты в конце апреля. 
Самые протяженные участки по 
обновлению находятся на улицах 
Курганской, Маяковского, Ширя-
мова и Дзержинского. Дорожное 
покрытие будет восстановлено на 
улицах Баррикад и Рабочего Штаба. 

Кроме того, по словам мэра, 
продолжится проектирование ны-
не перегруженных транспортных 
узлов – Байкальского кольца и Лер-
монтовской развязки, рассматри-

ваются различные решения по Ма-
ратовскому кольцу. В работе нахо-
дится проектная документация по 
строительству Качугской развязки. 

– Также в планах – обновить 
уличное освещение в областном 
центре. При поддержке Игоря Ива-
новича у нас есть договоренность с 
правительством о выделении поч-
ти миллиарда рублей на эти цели, 
– сообщил Руслан Болотов. 

САМАЯ БОЛЬШАЯ ШКОЛА 

Журналисты поинтересовались 
у мэра Иркутска дальнейшей судь-
бой школы на Багратиона. Сроки 
ее введения в эксплуатацию не-
однократно переносились. Руслан 
Болотов напомнил, что изначально 
проект оценивался в 1,4 млрд руб-
лей, сегодня речь идет уже про 
3 млрд рублей. 

– Пока подрядчик там не сме-
нен официально, но он не сможет 
построить объект по той цене, ко-
торая сегодня есть в контракте. 
Это просто нереально. В этом году 
суды должны быть закончены, бу-
дет проведен новый конкурс, опре-
делен новый подрядчик, – сказал 
мэр города. 

Чтобы разгрузить образователь-
ные учреждения в Иркутске, ведет-
ся строительство сразу ряда школ. 
Почти готов новый блок школы 
№ 75 на улице Академической. Са-
мую большую школу в городе – на 
1550 мест на улице Ярославского – 
планируется сдать к 1 сентября 2025 
года. В микрорайоне Союз начали 
строить школу на 1225 мест – срок 
сдачи 2027 год. 

АРЕНДНЫЕ ДОМА 

 Мэр Иркутска поделился пла-
нами построить в городе арендное 
жилье до шести блок-секций. Он 
сообщил, что проектная докумен-
тация уже одобрена: 

– Я благодарен губернатору, сра-
ботала его воля. Из-за изменений 
в законодательстве проект шел тя-
жело. Но сегодня принято решение, 
что в центре Иркутска будем стро-
ить дома аренды вместе с Дом.РФ. 
Основной упор сделаем на людей, 
которые будут работать рядом в 
медицинском центре. 

Еще один объект был анонсиро-
ван на пресс-конференции. Руслан 
Болотов рассказал о намерении по-
строить в центре города аквапарк. 
По его словам, инвестор уже опре-
делен, а все подробности станут из-
вестны после подписания договора.

– Человек, который пришел с 
этой идеей, всегда доводит дело 
до конца. Думаю, что все должно 
получиться, потому что Иркутск 
это заслужил. Подпишем договор, 
тогда все расскажу, – отметил мэр 
города. 

В целом, как подчеркнул Руслан 
Болотов, городская администрация 
поставила задачу – сделать каждый 
район Иркутска самодостаточным, 
чтобы все необходимые объекты 
для комфортной жизни находи-
лись в шаговой доступности.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото пресс-службы администрации 
Иркутска

Дороги, школы, аквапарк
Что ждет Иркутск в 2025 году?

  ВЛАСТЬ  Обновление инженерной 
инфраструктуры, проектирование транспортных 
развязок, ремонт дорог, строительство арендных 
домов, школ и даже аквапарка. Об этих и других 
темах в течение двух часов во время пресс-
конференции говорил мэр Иркутска Руслан Болотов. 



OGIRK.RU10 29 января 2025 № 9 (2799)

Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 W стр. 1

   О, ЛЮБАША ПРИШЛА! 

Наша героиня родилась 
в Бурятии, в школьные го-
ды жила в Улан-Удэ. Ми-
лосердие, чувство состра-
дания, привитое девоч-
ке Любе еще в начальных 
классах, предопределили 
ее дальнейшую судьбу, она 
выбрала профессию врача. 
А помогать людям начала, 
будучи младшей школьни-
цей. Шел 1942-й год…

– Мне было десять лет, я 
хорошо помню, как открыл-
ся госпиталь для тяжелора-
неных в школе № 1, в центре 
Улан-Удэ. Я училась в 164-й 
школе, и мы практически 
с первых дней взяли шеф-
ство над госпиталем. После 
уроков помогали, я песни 
пела, голос тогда у меня был 
звучный. На всю жизнь за-
помнился один тяжелора-
неный боец. Внешне симпа-
тичный мальчишка, волосы 
такие чуть-чуть курчавые, 
русые. Лет ему было немно-
го, наверное, 21 или 22 года, 
не больше. Бойца звали Ар-
нольд, а вот фамилию не 
спросила. Маленькие были, 
многим вещам не прида-
вали значения. Мама меня 
научила делать массаж го-
ловы, а у него были сильные 
головные боли, и плюс он 

страдал фантомными боля-
ми. Красноармеец говорил, 
что ночами сильно болит 
рука, которую уже ампути-
ровали. Часто  его вспоми-
наю, как он мучился, бед-
няга.

После школы мы бы-
стренько забегали домой, на 
ходу чем-то перекусывали 
и бежали туда. Как только я 
появлялась в дверях пала-
ты, Арнольд восклицал: «О, 
Любаша пришла!». И соседи 
по койкам знали, что буду 
делать ему массаж, чтобы 
он хотя бы успокоился и 
поспал. Нас на лето увезли 
в пионерлагерь, а когда вер-
нулись, то его уже не было, 
говорили, что за ним при-
езжали родители и увез-
ли на родину, куда-то на 
Урал. Потом говорили, что 
он недолго прожил, а как на 
самом деле сложилась его 
судьба, я не знаю.

После школы был Ир-
кутский медицинский ин-
ститут, окончив который, 
Люба вышла замуж, а в 
1958 году переехала рабо-
тать в Ангарск:

– Меня перевели в но-
вый Медсанотдел 28, кото-
рый обслуживал Ангарский 
электролизный химиче-
ский комбинат, его объек-
ты только сдавались в экс-
плуатацию. Дополнительно 
организовали второе объ-

единение для строителей, 
и я возглавляла эту поли-
клинику.

Курировал комбинат 
и все его подразделения 
Ефим Павлович Славский 
– один из руководителей 
проекта по созданию ядер-
ного щита Советского Сою-
за. В 1957 году он руководил 
министерством среднего 
машиностроения СССР. Так 
называлось тогда знамени-
тое «атомное министер-
ство».

– Когда приезжал с про-
верками, то говорил: «Ки-
риллова, со мной, будешь 
заниматься медиками». 
Мы проверяли работу в 
Краснокаменске, Бодайбо, 
Нижнеудинске. Три раза 
довелось работать с таким 
большим министром.

   ГОЛОС ПОБЕДЫ И ОТЕЦ 
   КОСМОНАВТИКИ

В списке легендарных 
личностей, с которыми 
сводила судьба Любовь Ге-
оргиевну, значатся «голос 
Победы» Юрий Левитан и 
знаменитый конструктор 
Сергей Королев.

– Моя мама была знако-
ма с Юрием Борисовичем, 
он приезжал, читал лек-
ции. Подробностями в свое 
время не интересовалась, 
а сейчас и спросить не у 

кого, – вспоминает Любовь 
Георгиевна. – Когда меня 
отправили учиться на кур-
сы по терапии в Харьков, то 
на сутки надо было остано-
виться в Москве. Родствен-
ников у нас там не было, 
и мама каким-то образом 
связалась с Левитаном. Не 
знаю, звонила она ему или 
писала. Мне просто запи-
сали адрес, и я пошла, на-
шла дом. Меня приняли, 
отвели кровать в одной 
из комнат. Квартира была 
огромная, много людей там 
находилось, вероятно, род-
ственники диктора. Мне 
запомнился огромный зал, 
в котором стоял рояль. Тог-
да люди больше доверяли 
друг другу, стремились по-
мочь. Мне просто хотелось 
пообщаться с Юрием Бори-
совичем, но у него все было 
расписано по минутам, а у 
меня оставалось мало вре-
мени до поезда.

Эпизод с Юрием Левита-
ном получился мимолет-
ным, зато у другой леген-
ды Советского Союза, кон-
структора Сергея Павлови-
ча Королева Любови Геор-
гиевне удалось побывать на 
лекциях:

– Мы относились к тре-
тьему Главному управле-
нию минздрава СССР, его 
сотрудники проводили ис-
следования при подготов-

ке космонавтов, по про-
филактике заболеваний 
работников предприятий 
министерства среднего ма-
шиностроения СССР. Лек-
ции мы слушали в Москве, 
через какое-то время по-
сле полетов Юрия Гагари-
на и Германа Титова. Нам 
рассказывали, что Гагарин 
совершил полет удачно, а 
Титов получил дозу облу-
чения, лежал в шестой по-
ликлинике, которая напря-
мую относилась к среднему 
машиностроению.

– Любовь Георгиевна, 
помните, о чем читал лек-
ции Сергей Павлович?

– Да, конечно. Первую 
лекцию он посвятил про-
блемам лучевой болезни. 
Тогда уже появилось мно-
го больных, в том числе 
на предприятиях, их сра-
зу отправляли в шестую 
клинику. Сергей Павлович 
рассказывал, что создают 
скафандры, способные за-
щитить космонавтов. 

– Какое впечатление 
произвел на вас великий 
конструктор?

– Спокойный, уверен-
ный в себе мужчина с при-
ятным голосом, говорил 
негромко.

   «МНЕ ВСЕ ИНТЕРЕСНО»

Более 27 лет доктор Ки-
риллова работала в меди-
ко-санитарном отделе № 28, 
19 лет была заместителем 
главврача по поликлиниче-
ской службе. Десять лет – 
замначальника горздрава и 
еще 13 лет работала терапев-
том в горбольнице № 1.

Любовь Георгиевна дав-
но на пенсии, но до сих 
пор консультирует жителей 
Ангарска. Является пред-
седателем Совета ветеранов 
по здравоохранению.

Пользоваться компью-
тером она научилась давно, 
а вот с планшетом недав-
но познакомили внуки. Со 
своей электронной почты 
отправляет письма в раз-
личные ведомства, помогая 
решить личные вопросы 
ветеранов.

– Очень люблю следить 
за календарем знамена-
тельных событий. Недав-
но с интересом посмотрела 
информацию про итальян-
ского режиссера Федерико 
Феллини, он родился, кста-
ти, 20 января. Или вот, про 
Державина, который в ян-
варе 1815 года присутство-
вал на публичном экзамене 
в Царскосельском лицее, где 
читал стихи юный Пуш-
кин. Чтобы стать настоя-
щим врачом, много учи-
лась, сейчас тоже все время 
читаю.

– Какую книгу?

– Фридриха Незнанского 
«Господин адвокат». Мне 
все интересно – тем и живу.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора и 
azbukainterneta.ru

«Хочу завести  
страницу в соцсетях»
Пенсионеры Приангарья активно 
пользуются интернетом

СТАРШЕЕ П    КОЛЕНИЕ

Любовь Кириллова Галина Зуборева
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С    БЫТИЕ

БЩЕСТВО

 � НАГРАДА  Лучшие 
студенты и аспиранты 
Иркутской области 
получили именные 
стипендии губернатора. 
Всего на конкурс 
поступило 164 заявки. 
Победили 50 студентов и 
20 аспирантов из восьми 
вузов и пяти научных 
учреждений региона.

   НАЧАЛО БЛЕСТЯЩЕЙ КАРЬЕРЫ

По словам Игоря Кобзева, под-
держка перспективных молодых 
людей – одна из приоритетных за-
дач для правительства Иркутской 
области, и конкурс – важный ин-
струмент такой работы. 

– Уверен, эта победа станет 
только началом блестящей карье-
ры и научно-исследовательской 
работы студентов и аспирантов, и 
в будущем они смогут реализовать 
свой потенциал на предприятиях 
и в научных организациях Иркут-
ской области, – подчеркнул глава 
региона. 

Именные стипендии губерна-
тора студентам и аспирантам об-
ласти вручают ежегодно начиная 
с 2010 года. Сегодня их размер – 50 
и 55 тыс. рублей соответственно. 
Это одна из форм региональной 
поддержки, которая способствует 
повышению престижа обучения в 
вузах региона, а также стимули-
рует перспективных и способных 
стипендиатов к дальнейшей науч-
но-исследовательской работе.

В состав экспертной комиссии 
входят представители образова-
тельных и научных организаций 
Приангарья, органов власти. Выби-
рая лучших, они учитывают победы 
кандидатов в олимпиадах, участие 

в конференциях, наличие грантов 
и публикаций в престижных науч-
ных изданиях и многое другое.

Одна из стипендиатов – млад-
ший научный сотрудник лаборато-
рии инфектологии и иммунопро-
филактики в педиатрии Научного 
центра проблем здоровья семьи и 
репродукции человека (НЦ ПЗСРЧ), 
аспирант центра Екатерина Казан-
цева. Она исследует респираторные 
вирусные инфекции у детей:

– Мы изучаем механизмы окис-
ления и защиты клеток для того, 
чтобы оценить, как этот процесс 
протекает в организме больного 
ребенка. Затем пациенту предлага-
ется оптимальная схема лечения, 
которая позволяет восстановиться 
как можно быстрее. Речь идет о 
добавлении антиоксидантов, по-
линенасыщенных жирных кислот. 
Я планирую и далее работать в на-
шем регионе. 

Ее коллега по лаборатории и 
студентка Иркутского госунивер-

ситета Наталья Юзвак изучает 
биохимические показатели и мар-
керы, имеющие высокую диагно-
стическую значимость при ожире-
нии у детей и подростков.

– Детское ожирение – акту-
альная проблема. Такие факторы, 
как малоподвижный образ жиз-
ни, неправильное питание, стресс 
делают ее довольно обширной. В 
Иркутской области детское ожире-
ние наблюдается у представителей 
различных этносов, – прокоммен-
тировала Наталья Юзвак.

В рамках церемонии награж-
дения председатель Совета ректо-
ров Иркутской области, ректор ИГУ 
Александр Шмидт отметил, что та-
кие награды играют важную роль в 
жизни начинающих исследовате-
лей, руководителей, инженеров.

– Я поражен тем, насколько ши-
рок круг ваших интересов, – об-
ратился он к студентам и аспи-
рантам. – Вы находитесь только в 
самом начале своего пути. Впереди 

будут еще победы, но будут и не-
удачи. Вы должны это осознавать, 
поэтому желаю вам сил, терпения 
и целеустремленности. 

В свою очередь академик РАН, 
директор Института динамики 
систем и теории управления СО 
РАН Игорь Бычков признался, что 
во время церемонии очень внима-
тельно смотрел на слайды с дости-
жениями стипендиатов. 

– Очень радостно и интересно 
было увидеть то, что многие напи-
сали в качестве своего увлечения 
одно короткое слово «наука». Это 
значит, что они не рассматривают 
ее в качестве работы или труда, 
а относятся к науке именно как 
к увлечению. И это очень важно, 
потому что нет никаких способов, 
чтобы заставить человека зани-
маться наукой или сделать науч-
ное открытие, – прокомментиро-
вал Игорь Бычков. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Наука как увлечение  
Игорь Кобзев вручил стипендии  
лучшим студентам и аспирантам

Отвечает управляющий Отделением Социального фон-
да России по Иркутской области Алексей Макаров:

– Начиная с 2025 года пройти реабилитацию в центрах 
Социального фонда России могут ветераны специаль-
ной военной операции, которые имеют статус и удосто-
верение ветерана боевых действий и медицинские по-
казания для реабилитации либо санаторно-курортного 
лечения.

Длительность реабилитации, санаторно-курортного 
лечения – до 21 дня. Посетить центры можно раз в год. 
Участники СВО со званием Героя России или инвалид-
ностью первой группы имеют право на внеочередное 
направление на лечение в реабилитационные центры 
Соцфонда.

Центры оснащены современным оборудованием и 
располагают всеми необходимыми ресурсами для эф-

фективного лечения и восстановления. Они имеют ши-
рокий профиль специализации – это лечение заболева-
ний опорно-двигательного аппарата, нервной системы, 
патологии органов дыхания, сердечно-сосудистой си-
стемы и др. 

В январе на лечение мы уже направили несколько че-
ловек, формируем списки на февраль и март. Ветеранам 
СВО мы пока предлагаем ближайшие к нам центры ре-
абилитации в зависимости от медицинских показаний, 
учитывающие индивидуальные потребности каждого 
пациента. Это четыре центра реабилитации, располо-
женные в Республике Хакасия, Тюменской, Томской и 
Омской областях. Всего на территории России действу-
ют 12 таких учреждений.  

Региональное Отделение Соцфонда также полностью 
возместит расходы на проезд до места лечения и обрат-
но любым видом транспорта, включая поезд, самолет, 
водный транспорт, автобус или личный автомобиль.

Оформить путевку можно начиная с января в любой 
клиентской службе Отделения Социального фонда Рос-
сии по Иркутской области. Решение по заявлению спе-
циалисты примут в течение одного-двух рабочих дней и 
сразу сообщат заявителю о результате. 

 � СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД:  
ВОПРОС НЕДЕЛИ  Уважаемые 
читатели, в этой рубрике специалисты 
Отделения Социального фонда России 
по Иркутской области отвечают на часто 
задаваемые вопросы, которые поступают на 
телефон горячей линии 8-800-1-000-001.

? Подскажите, пожалуйста, кто из участников 
СВО может пройти лечение в центрах 

реабилитации Социального фонда России?  

ГДЕ ПРОЙТИ РЕАБИЛИТАЦИЮ?ГДЕ ПРОЙТИ РЕАБИЛИТАЦИЮ?
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 НАУКА  Украшения, 
придуманные ею, 
покорили 100 стран 
мира и все континенты, 
включая Антарктиду. 
Инновационный проект 
помог иркутянке 
Елене Ивановой стать 
резидентом Сколково, 
а ее изделия сегодня 
можно найти в 
коллекциях многих 
известных людей. 

ИЗ ХИМИКОВ 
В ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ

Родившись в Ангарске, Елена 
могла повторить судьбу многих 
нефтехимиков – школа, вуз, за-
вод со стабильной зарплатой. Но ей 
всегда хотелось чего-то масштаб-
ного, например, стать ученым. Бу-
дучи студенткой, она устроилась 
в лабораторию Иркутского инсти-
тута химии им. А.Е. Фаворского 
СО РАН. Занималась различными 
исследованиями, защитила кан-
дидатскую диссертацию, выросла 
до старшего научного сотрудника. 
Свое истинное призвание Елена 
нашла… в декрете:

– В наследство от моего праде-
да мне досталась предпринима-
тельская жилка. С 14 лет у меня 
уже был свой заработок. Работала 
нянечкой в детском саду, прода-
вала хлеб, зонтики и так далее. А 
в декрете меня все время тяну-
ло делать что-то своими руками. 
Скучала по тому азарту, который 
испытывала во время лаборатор-
ных исследований. С будничной 
рутиной боролась, когда делала 
игрушки или букеты из конфет. 
Муж поддерживал меня, вместе с 
ним даже основали «Лабораторию 
подарков».

Занимаясь хендмейдом, супру-
ги обратили внимание, что гораз-
до выгоднее торговать украшения-
ми. Их делать быстрее и продавать 
легче. Спросом пользовались изде-
лия из полимерной глины, дерева, 
меди, эпоксидной смолы. Новым 
этапом в семейном бизне-
се стали украшения из 
стекла. 

– Во время ма-
стер-класса, ку-
да я пошла с 
подругой за 
компанию, 
увидела 

настоящую магию, когда прутик 
из муранского стекла в пламени 
огня превращался в оригинальное 
украшение. Страсть к этому де-
лу настолько охватила меня, что 
вскоре в подвале нашего дома по-
явились горелка, газовый баллон и 
муфельная печь для закаливания 
стекла. Благодаря новому творче-
скому увлечению появился наш 
бренд Olafa. В переводе со старосла-
вянского означает «дар, подарок», 
– говорит Елена. 

ПОКОРИЛИ ДАЖЕ 
АНТАРКТИДУ

Первые украшения 
супруги продавали на 
уличных ярмарках и 

в торговых центрах. 
Люди подходили, смотре-

ли, но желаемого результата 
от продаж не было. Тогда ирку-

тяне решили рискнуть и ушли в 
онлайн-торговлю. Изделия ручной 
работы с берегов Байкала мгно-
венно вызвали интерес у жителей 
центральной России, к ним при-
соединились соотечественники, 
проживающие в странах Европы 

и Америки. У Елены появилась 
даже своя карта, где отмечены 

покоренные города и страны:

– В какой-то момент 
стало понятно, что мы 
есть на всех континен-
тах, кроме Антарктиды. 
Тогда нашли полярни-

ка и начали уговаривать 
его взять наши изделия 
с собой в экспедицию. 

Сначала он наотрез 
отказывался. А потом 
для него придумали 
ремень с латунной 
пряжкой в виде са-
мого холодного мате-

рика. Полярник принял подарок и 
улетел с ним в экспедицию. Чуть 
позже прислал фото, где наш ре-
мень на фоне отметки Юж-
ный полярный полюс. 

Продажи украше-
ний из муранского 
стекла особенно вы-
росли в пандемию. 
Супруги уже не 
справлялись с зака-
зами своими силами, 
нужны были рабочие 
руки. 

– Я приняла решение уйти 
из института, где после декре-
та трудилась на полставки, в са-
мостоятельное плавание. Собрала 
свою команду мастеров, каждый 
из которых профессионал высокого 
уровня. Сменила рабочий халат на 
деловой костюм, сделала стильное 
каре, занималась ораторским ис-
кусством, проходила курсы по ко-
мандообразованию и маркетингу, 
– продолжает Елена. 

РЕЗИДЕНТ СКОЛКОВО

Научным прорывом можно на-
звать углеродное стекло, приду-
манное иркутянкой. На это изо-
бретение ее натолкнула экскурсия 
в музей минералов, где она увидела 
камень с невероятно красивым си-
янием и блеском:

– Это был карбарунд, который 
на 90% состоит из углерода. И я по-
няла, что его нам не хватает! Дело в 
том, что стекло плавится при 1500 
градусах. В него ничего невозможно 
поместить, все сгорит. Углерод же 
способен выдержать любую тем-
пературу. Путем различных экспе-
риментов нашли решение, которое 
позволило внедрить его в стекло. 
Черный графитовый порошок смог 

красиво и эффектно проявить себя, 
мы получили новые визуальные 
эффекты, – пояснила Елена.

Углеродное стекло позволило ир-
кутянке получить статус резидента 
Сколково. Конечно, предпринима-
тельнице пришлось столкнуться со 
скепсисом в адрес своего проекта. 
Но она смогла составить достой-
ную конкуренцию индустриаль-
ным стартапам и IT-разработкам. 
На сегодняшний день у нее уже два 
патента, второй связан с карбоном 
– материалом на основе углерода, 

который также позволяет 
получить уникальный ви-
зуальный эффект. 

– Наши серьги, коль-
ца, кулоны очень проч-
ные, хоть и сделаны из 
стекла. Они проходят спе-
циальные испытания. По 
ним ездят машины, по ним 
бьют молотком. И с ними 

ничего не происходит. Мы 
даем пожизненную гарантию 

на наши изделия, – подчерки-
вает Елена. 

Украшения ручной работы по 
достоинству оценили на феде-
ральном уровне. Наравне с гра-
дообразующими предприятиями, 
нефтегазовыми компаниями и 
агропромышленными холдингами 
изделия под брендом Olafa ста-
ли победителем федерального эта-
па конкурса «100 лучших товаров 
России». А в прошлом году на фо-
руме «Грани личного бренда» Еле-
на Иванова стала победительницей 
премии «Главные женщины»:

– В Сколково мне посоветовали 
расширить наш потенциал и по-
пробовать свои силы в производ-
стве посуды и предметов интерье-
ра. Мы так и сделали, приняв уча-
стие в проекте «Осторожно, стек-
ло!» по возрождению стекольного 
промысла в Иркутской области на 
базе архитектурно-этнографи-
ческого музея «Тальцы». В бли-
жайших планах выпустить вазу, 
которая будет источать любимые 
ароматы. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото из архива Елены Ивановой

Инновационное стекло 
Елены Ивановой

СВОЕ ДЕЛО
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Свое дело Елена начинала с самых азов, с домашней 
мастерской. Мы прекрасно понимаем, что высокую 
оценку и признание она заработала исключительно 
тяжелейшим трудом, бессонными ночами, ответствен-

ным отношением к делу. А не так давно Елена Иванова стала одной из 
героинь телевизионного проекта «Наше все», который был запущен 
Агентством стратегических инициатив и Первым каналом. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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 НАРОДНЫЙ МАСТЕР  
Много лет назад он 
увлекся резьбой по 
дереву и сегодня 
создает произведения, 
украшенные 
орнаментами из 
древнерусской 
мифологии. Директор 
детской художественной 
школы Тулуна 
Николай Яворский 
особое внимание 
уделяет сохранению 
и возрождению 
традиционных 
ремесел. За более чем 
30 лет его руководства 
учреждением 
количество учащихся 
здесь выросло с 70 до 
630 человек. Недавно 
Николай Яворский стал 
победителем конкурса 
«Народный мастер 
Иркутской области». 

 Расскажите, как вы увлеклись 
резьбой по дереву?

– По профессии я преподава-
тель изобразительного искусства 
и черчения, окончил Омский го-
сударственный педагогический 
университет. А резьбой по дереву 
и обработкой бересты занимался с 
детства, в качестве хобби. Помню, 
мы с друзьями вырезали фигур-
ки, делали себе макеты оружия 
для подвижных игр. Потом все это 
отошло на второй план, а когда уже 
в зрелом возрасте я стал работать 
в художественной школе, увлекло 
меня с новой силой. Кстати, тог-
да в нашем учебном заведении 
не было программ по обработке 
дерева, бересты, гончарному делу, 
созданию народной игрушки, мы 
их открывали с нуля.

 Вы ведь и созданием кукол увлека-
лись?

– Да, у меня была целая коллек-
ция: забайкальский казак, худож-
ник, индеец, батюшка. Их одеж-
да и прочие атрибуты выполнены 
точно в миниатюре. У казака на 
груди Георгиевский крест, порту-
пея, нагайка и шашка рабочая, 
которая вынималась из ножен. 
Все началось с того, что я увидел 
на выставке в Иркутске авторские 
каркасные куклы и сам решил по-
пробовать сделать что-то подоб-
ное. Технология мне показалась 
довольно доступной. Наряды для 
кукол шил сам, научился этому 
еще в армии. Кстати, старался де-
лать в основном мужские фигуры, 
ведь куклы у нас обычно женские. 
Но мою коллекцию кукол постигла 
печальная участь, она была унич-
тожена во время наводнения. Сей-
час пока кукол не делаю, в основ-
ном резьбой по дереву занимаюсь.  

 С каким деревом вам больше нра-
вится работать?

– Раньше с ребятишками рабо-
тали в основном с осиной. Сейчас 
больше используем кедр – мягкий 
и податливый материал, который 

обладает особым ароматом. Быва-
ет, когда вечером нечем заняться, 
берешь кусочек дерева и воплоща-
ешь в нем образы, которые у тебя 
в голове. Кроме того, хочется это 
ремесло детям передать, ведь в 
школах очень мало уделяют вни-
мания обработке древесины, даже 
на уроках труда в основном из-
учают теорию, а родителям не-
когда ребят этому учить. Обработка 
дерева – наше народное ремесло. 
Мне, кстати, всегда была интересна 
история, я ее начал изучать еще до 

того, как получил высшее 
художественное 
образование. 

Отдельное 

мое ув-
лечение – 

история Сибири и нашего края, где 
традиционно дружно жили люди 
разных национальностей: русские, 
буряты, украинцы, белорусы, нем-
цы и многие другие.

 Сейчас же век высоких техноло-
гий. Зачем нам что-то делать 
руками?

– Во-первых, человек не должен 
терять навык создавать что-то 
своими руками, мало ли в каких 
условиях ему придется оказать-
ся. Во-вторых, когда мы делаем 
что-то руками, развивается наш 
мозг. А в-третьих, мы не должны 
терять связь с нашими корнями, 
ведь без прошлого нет настоящего 
и будущего. Поэтому наша миссия 
не только рассказать детям о ста-
ринном укладе, но и показать его. 
Напротив нашей школы мы воз-
водим исторический культурный 
комплекс, можно сказать – дерев-
ню. Наша программа называется 

«Живые источники», ее реа-
лизует художественная школа 
при поддержке администра-
ции Тулуна. Мы уже созда-
ли четыре деревянных дома, в 

которых стоят рабочие русские 
печи, скоро приступим к возведе-
нию острожной башни. 

 Знаю, что ваша супруга професси-
онально занимается берестой. А 
дети тоже пошли по вашим сто-
пам?

– У меня трое сыновей и дочь, 
которая, как и я, окончила педа-
гогический вуз, но посвятила себя 
иностранным языкам. А сыновья 
занимаются живописью, берестой 
и резьбой по дереву. Правда, у 
среднего сына это на уровне хоб-
би, ведь по образованию он мате-
матик. Старший сын преподает в 
художественной школе, а млад-

ший еще 
обучается в 
Братском педагогическом коллед-
же, специальность «дизайн». 

 Над чем вы сейчас работаете?

– Я создаю коллекцию самова-
ров из дерева и украшаю их резь-
бой. Несколько самоваров я по-
святил праздникам Спаса: яблоч-
ного, орехового, медового. Сейчас 
воплощаю в дереве на одном из 
самоваров хохломскую роспись с 
помощью резьбы, без использова-
ния цвета.

 У вас есть мечта, которую хо-
телось бы реализовать?

– Задумок много, но вся наша 
жизнь в детях, и мне хотелось бы 
как можно больше ребят приоб-
щить к народному ремеслу. И вы 
знаете, оказывается, это им очень 
нужно. Популярность нашей шко-
лы растет. Есть очередь, потому 
что площади не позволяют при-
нять всех желающих. Кроме того, 
у нас очень много победителей 
различных конкурсов. 20 про-
центов выпускников выбирают 
изобразительное искусство сво-
ей профессией. Поступают они в 
основном в вузы Иркутска, Крас-
ноярска, Новосибирска, Санкт-
Петербурга и Москвы.

 Елена ОРЛОВА
Фото из архива Николая Яворского

Резные сказания 
Николая Яворского
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   В ГОД ПО ПРОЦЕНТУ

Как пояснили в управлении Фе-
деральной налоговой службы Рос-
сии по Иркутской области, мест-
ные органы власти в прошлом году 
получили право вводить на своих 
территориях турналог с 2025 года 
в размере не более 1%. Они также 
могут ежегодно увеличивать эту 
ставку на 1% вплоть до 2029 года. 
То есть максимально налог соста-
вит 5% от выручки. Уплачивать 
его обязаны организации и физи-
ческие лица, которые оказывают 
услуги по предоставлению мест в 
гостиницах, отелях, базах отдыха, 
санаториях, включенных в реестр 
классифицированных средств раз-
мещения. Гостевые дома и детские 
лагеря не вошли в этот список. 

В налоговую базу включается, 
по сути, стоимость сданного но-
мера. Если его цена ниже 10 тыс. 
рублей, то будет взиматься ми-
нимальная сумма налога в раз-
мере 100 рублей с одного номе-
ра. В налогооблагаемую базу не 
включается выручка, полученная 
при оказании услуг размещения 
льготным категориям граждан 
(Герои Советского Союза, Герои РФ, 
участники Великой Отечествен-
ной войны, СВО, ветераны боевых 
действий, инвалиды). Муниципа-
литеты вправе устанавливать до-
полнительные льготы. Кроме того, 
местные власти смогут приме-
нять дифференцированные став-
ки с учетом сезонности и кате-

гории средств размещения. Налог 
начисляется каждый квартал.

На территории Иркутской обла-
сти приняли решение о введении 
туристического налога 34 муници-
пальных образования. Среди них 
не только поселения, расположен-
ные в популярных туристических 
локациях, но и ряд других на-
селенных пунктов. В некоторых, 
кстати, нет ни одного объекта, 
включенного в реестр классифи-
цированных средств размещения. 

   СЛОЖНЫЕ РАСЧЕТЫ

Из-за турналога летом стои-
мость номеров может подорожать 
на 5%. Об этом сообщил заме-
ститель председателя Сибирской 
Байкальской ассоциации туризма 
(СБАТ) Вадим Копылов: 

– Серьезный же рост цен мы 
ожидаем в следующем году, когда 
гостиницы проанализируют про-
шедший год. Мы подсчитали, что 
в год средняя гостиница, пред-
лагающая номера дешевле 10 тыс. 
рублей, должна будет заплатить 
2,5 млн рублей от выручки. То есть 
100 рублей с номера для них боль-
ше 1%. То же касается маленьких 
отелей и баз отдыха. Они станут 
просто выживать. Ни о каком раз-
витии речи идти не будет. 

Ожидаются и проблемы с бух-
галтерией, особенно у среднего, 
малого и микробизнеса, поскольку 
расчеты турналога довольно слож-
ные, и потребуются услуги специ-

алиста. Много неясностей с учетом 
льготных категорий граждан – как 
проверять таких туристов, какие 
документы требовать, какие по-
том предоставлять в налоговый 
орган. Бывают случаи, когда че-
ловек, имеющий льготы, покупает 
проживание в номере для всей 
своей семьи либо друзей. Как учи-
тывать это при расчетах, нигде не 
прописано. 

– Почему-то не отнесены к 
льготной категории дети, – отме-
тил Вадим Копылов. – Детские ла-
геря не включены в реестр, но есть 
санатории, курорты, которые при-
нимают детей во время школьных 
каникул. По гостевым домам тоже 
могут возникнуть проблемы. Они 
пока не включены в реестр класси-
фицированных средств размеще-
ний, но на законодательном уровне 
планируется в ближайшем буду-
щем это сделать. Из-за налоговой 
нагрузки, боюсь, гостевые дома бу-
дут всячески избегать легализации 
своей деятельности. 

   МУНИЦИПАЛИТЕТЫ 
   В РАЗДУМЬЯХ

Еще один минус новшества в том, 
что налоги будут уходить в местные 
бюджеты, но нигде не прописано, 
куда муниципалитеты должны на-
правлять эти деньги. Предполага-
лось, что их будут тратить на улуч-
шение туристской инфраструкту-
ры. Но далеко не у всех поселков и 
сел есть программа туристического 
развития. Так что пока, видимо, по-
явившиеся дополнительные доходы 
пойдут на нужды МО. 

– В нашем поселении, по дан-
ным прошлого года, работало 35 
средств размещения, – проком-
ментировала Ирина Павлова, и.о. 
главы поселка Хужир – популярной 
туристической локации. – Мы сей-
час собираем информацию о том, 
какие гостиницы и базы отдыха 
будут облагаться турналогом, а ка-
кие нет. Средства, поступившие 
в местный бюджет, планируем в 
первую очередь направлять на бла-
гоустройство поселения, а значит, 
на туристскую инфраструктуру в 
том числе. 

Председатель комитета по ту-
ризму и гостиничной деятельно-
сти Торгово-промышленной пала-
ты Восточной Сибири (ТПП ВС) Ма-
рина Григорьева также высказала 
опасение, что если турналог оста-
нется «неокрашенным», то есть 
будет без целевого назначения, то 
поступившие в местные бюдже-
ты средства просто потеряются 
в расходах муниципалитета и не 
окажут положительного влияния  
на создание туристской инфра-
структуры. 

– Мы намерены поднять эту те-
му на Региональном совете Иркут-
ской области, ведь турналог, его 
процент принимается на местах, 
– прокомментировала Марина Гри-
горьева. – Сегодня введен 1%, что 
отразится на гостиничном бизнесе, 
но несущественно, а вот два и более 
процентов уже окажут негативное 
влияние. А ведь муниципальные 
образования могут ввести турна-
лог и ниже 1%, например 0,1%, но 
почему-то этого не сделали. 

Марина Григорьева также заме-
тила, что главы поселений впра-
ве отсрочить его уплату. Поэто-
му турсообщество и гостиничный 
бизнес будут просить их об этом 
хотя бы до второго квартала, чтобы 
разобраться в ситуации. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � МНЕНИЕ  34 муниципальных образования Иркутской области воспользовались 
своим правом и ввели туристический налог с 2025 года. Согласно ему отели, 
гостиницы, базы отдыха должны будут платить в местный бюджет 1% от 
выручки. Участники регионального туррынка считают, что это приведет 
к удорожанию отдыха на Байкале и замедлению развития туристской 
инфраструктуры. 

	Î
Турсообщество	Иркутской	
области	бьет	тревогу	в	связи	
с	налоговой	новеллой.	Такая	
нагрузка	может	прямым	
образом	отразиться	на	ценах	
для	туристов.

Нагрузка для гостиниц
В 34 муниципалитетах будут 
взимать туристический налог

СПРАВКА
Налог	 от	 выручки	 в	 гостиничном	 бизнесе	 будут	 платить	 предприниматели,	 ве-
дущие	 свою	 деятельность	 на	 территории	 городов	 Байкальск,	 Железногорск-
Илимский,	 Слюдянка,	 Свирск,	 Усть-Илимск,	 Усть-Кут,	 Усолье-Сибирское,	 муни-
ципальных	 образований	 Алымовское,	 Аршанское,	 Баклашинское,	 Балаганское,	
Барлукское,	 Большереченское,	 Бугульдейское,	 Голоустненское,	 Еланцинское,	
Казачинское,	 Каменно-Ангарское,	 Култукское,	 Куретское,	 Молодежное,	 Онгу-
ренское,	 Онотское,	 Портбайкальское,	 Середкинское,	 Ульканское,	 Уриковское,	
Утуликское,	Ушаковское,	Хомутовское,	Хужирское,	Шара-Тоготское	и	МО	«Шарал-
дай»,	поселка		Листвянка.	
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

БЩЕСТВО

   ПРОГНОЗ БЛАГОПРИЯТНЫЙ 

– Зимний Байкал нынче подо-
рожал на 15% по сравнению с на-
чалом прошлого года. При этом все 
места размещения забронированы. 
Иностранные туристы постепен-
но возвращаются, а они обычно 
планируют свой отпуск заблаго-

временно. Следом за ними начи-
нают подтягиваться и российские 
туристы. В целом прогнозы на ны-
нешний зимний сезон благопри-
ятные, несмотря на задержки с ле-
доставом, – отметил заместитель 
председателя Сибирской байкаль-
ской ассоциации туризма Вадим 
Копылов.

Кстати, у туроператоров всег-
да есть запасной план на случай 
форс-мажора. В этом году с уче-
том позднего ледостава будут из-
менены некоторые маршруты. Что 
касается ледовой переправы на 
остров Ольхон, начальник центра 
ГИМС ГУ МЧС по Иркутской об-
ласти Андрей Карепов обнадежил, 
что она, скорее всего, будет. Сейчас 
толщина льда там составляет 20 
см, а нужно 50–70 см. Для пере-
возки туристов на Ольхон и об-
ратно будут использоваться суда 
на воздушной подушке, которые 
перебазировались из поселка Ли-
ствянка в акваторию Малого Моря. 
По данным МЧС, всего насчитыва-
ется более 100 Хивусов. 

   НАЦПАРК ПРИВЛЕКАЕТ 
   ИНОСТРАНЦЕВ

Активно развивается туризм 
в Прибайкальском национальном 
парке. В прошлом году его тер-
риторию посетило около 198 тыс. 
туристов. По информации замди-
ректора ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье» Екатери-
ны Сливиной, стало в три 
раза больше иностранных 
гостей (18 тыс. человек в 
2024 году против 6 тыс. в 
2023-м). Так, возобновля-
ется турпоток из Китая, 
жители Индонезии тоже 
проявляют интерес к на-
шему региону, а зимой на 
Байкал массово едут граж-
дане Таиланда.

Ожидается, что тен-
денция роста сохранится и 
в 2025 году. Порядка 1 тыс. 

человек обратились за разреше-
ниями на посещение Прибайкаль-
ского нацпарка с начала 2025 го-
да. Чаще всего туристы выбирают 
остров Ольхон, пролив акватории 
Малое Море, поселки Листвянка и 
Большое Голоустное. 

   ДЕСЯТЬ СОБЫТИЙ 
   «ЗИМНИАДЫ»

– С каждым годом туристиче-
ские поездки на Байкал в зимний 
сезон становятся популярнее, что 
способствует не только развитию 
отрасли, но и экономическому ро-
сту в Приангарье. Наш между-
народный фестиваль зимних игр 
«Зимниада» давно зарекомендо-
вал себя, бренд хорошо известен. 
Уверена, что события вызовут 
большой интерес у туристов, – от-
метила руководитель агентства по 
туризму Иркутской области Евге-
ния Найденова. 

В этом году в программе фе-
стиваля – десять мероприятий, 
направленных на популяризацию 

зимнего туризма в При-
ангарье и здорового образа 
жизни. Откроют «Зимни-
аду» соревнования по ско-
ростному бегу на коньках 
«Свирские гонки», кото-
рые пройдут 1 и 2 февра-
ля. Завершится фестиваль 
юбилейным XX турниром 
по гольфу на льду Байкала 
The Open Baikal Grand Prize 
Ice Golf. Он пройдет 22 и 23 
марта у поселка Большое 
Голоустное.

� Елена ПШОНКО

 � ЗНАЙ НАШИХ!  Мастер 
народных промыслов из 
Ольхонского района Галина 
Иванченко стала финалистом 
X Всероссийского конкурса 
«Туристический сувенир». Ее 
работа – оберег «Эбэругалза, или 
бараний рог» – покорила жюри с 
первого взгляда. 

Всего на всероссийский конкурс «Туристи-
ческий сувенир» в 2024 году поступило более 
3,3 тыс. заявок из 70 регионов. Галина Иванчен-
ко представляла на нем Иркутскую региональ-
ную общественную организацию Союз масте-
ров народного искусства «Оникс». Она создала 
оберег из природного материала – рога оленя 
и конского волоса с изображением солярного 
символа «Эбэругалза, или бараний рог».

– Это общий символ для всех кочевых пасту-
шеских народов, – рассказала она. – В бурятской 
орнаментике мотив «бараний рог» также рас-
пространен и связан с представлениями о бла-
годенствии, благополучии и удаче. Солярный 
символ «Эбэругалза» означает плодородие, бо-
гатство, изобилие и обязательно привлечет в 
жизнь своего владельца достаток, защитит от 
злых духов.

Традиция использования оберегов у бурят 
передается из поколения в поколение и явля-

ется важным элементом культурного наследия 
этого народа. А оберег «Эбэругалза» еще и на-
полнен энергией, силой Байкала.

– Рассветы над Байкалом – мой неисся-
каемый источник вдохновения, при котором 
рождаются невероятные образы, – признается 
мастер. 

Она выросла в атмосфере творчества – 
отец Александр Алексеевич в каждом кусочке 
дерева мог рассмотреть сюжет, героя, модель 
парусника. Много деревянных поделок вышло 
из-под его рук. Дочь окончила школу, полу-
чила два высших образования, в том числе 
педагогическое, и стала заниматься творче-
ством.

Сегодня Галина Александровна – мастер 
клубного формирования межпоселенческого 
культурно-досугового центра «Ольхон». Про-
фессионально сотрудничает с Усть-Ордынским 
Национальным центром художественных на-
родных промыслов. Работает с детьми и взрос-
лыми, ведет кружок декоративно-прикладного 
искусства. Учит всех желающих работать с 
фетром, тканями и возрождает старинный на-
родный промысел – резьбу по рогу крупного 
рогатого скота. Занимается этим направлением 
три года, начала работу с рогом еще студенткой 
Восточно-Сибирского государственного инсти-
тута культуры. 

Успех окрылил мастера. В планах – создание 
семейной мастерской, где резьбе по рогу можно 
обучать одновременно детей и родителей. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Галины Иванченко

Зимний Байкал ждет гостей
 � ТУРИЗМ  Зимний турсезон на Байкале обычно 

стартует в середине февраля. Однако в этом 
году туроператоры отмечают рост количества 
гостей с начала января. По их мнению, поздний 
ледостав не повлияет на сезон, разве что несколько 
скорректирует маршруты. Областные власти 
рассчитывают, что особый интерес у туристов 
вызовет международный фестиваль зимних игр на 
Байкале «Зимниада».

СКАНИРУЙ
По ссылке – 

календарь событий 
«Зимниады» 

Бараний рог на счастье и удачу
Ольхонский этнический сувенир победил во всероссийском конкурсе 
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   «ПОСЛЕ ШКОЛЫ 
   НА ВЕЛОСИПЕДАХ ЕХАЛИ 
   НА ПОЛЯ» 

В день нашего визита в Хому-
тово на фасаде здания, в кото-
рое переехала экспозиция, как раз 
меняли вывеску: «Библиотека» 
уступила место «Музейному про-
странству».

– Если в прошлом году испол-
нилось ровно 60 лет с того дня, 
как музей открылся, то 2025 год в 
целом для нас юбилейный, – рас-
сказывает заведующая Хомутов-
ской библиотекой Ольга Шкилевич. 
– Это и 340-летие основания села, 
и 105-летие со дня рождения Афа-
насия Ощерина, человека-легенды, 
поднявшего колхоз «Путь Ильича» 
до всесоюзного уровня. А 20 фев-
раля мы отпразднуем 105-летний 
юбилей основателя музея Семена 
Нефедьева.

Семен Ефимович (1920–2002) – 
уроженец села Каменка Боханско-
го района. Свою жизнь он связал 
с учительской стезей, с 1941 года 
преподавал географию в школах 
Братского, Тулунского и Усольского 
районов. Попутно молодой учи-
тель увлекся краеведением. В Хо-
мутово Семен Нефедьев перебрал-
ся в 1964 году, тогда же и началась 
работа по организации музея. В 
этом деле ему активно помогали 
школьники, с которыми краевед 
часто ходил в походы, а также 
вывозил школьную делегацию на 
турслеты.

– Весь музейный материал – это 
дело его жизни, – говорит Ольга 
Шкилевич. – Все собрано на терри-
тории Хомутовского муниципаль-
ного образования. Семен Ефимо-
вич сначала пришел работать в 
первую школу, затем во вторую, 
где и располагался музей.

По воспоминаниям местных 
жителей, в одном большом классе, 
выделенном под музей и поделен-
ном на зоны, яблоку негде было 
упасть – все занято экспонатами: 
от копеек – до бивня мамонта. 

– Как учитель и краевед Се-
мен Ефимович работал со школь-
никами от начальных классов и 
до выпускников. Всего в Хомутово 
было найдено около восьми сто-
янок древнего человека. Местные 
жители, кто во время его работы 
были школьниками, вспоминают: 
«Такой азарт! После школы на ве-
лосипедах ехали на поля!». А трак-
тор ведь проехал, что-то вывернул 
из земли. Очень много всего на-
ходили: черепки, наконечники, – 
продолжает Ольга Шкилевич.

   ИНТЕРАКТИВНАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ 

На протяжении последних не-
скольких лет музейная коллекция 
была законсервирована: сначала 
школе не хватало помещений, а 
затем начался ремонт. Экспонаты 
терпеливо ждали своего часа, когда 
их вновь расставят по полкам. Пе-
реезд случился в ноябре 2024 года. 
Местный Дом культуры получил 
новое здание, и вслед за ним пере-
ехала библиотека. Освободившееся 
место было решено отдать под му-
зейное пространство.

Оно рассказывает историю Хо-
мутово, начиная от каменного ве-
ка. За стеклянными витринами – 
кости древних животных, осколки 

глиняной посуды и наконечники 
стрел. Напротив – реконструкция 
быта местного крестьянства на ру-
беже XIX–XX веков.

– Обычно здесь еще стоят мане-
кены в народных костюмах, – до-
бавляет Ольга Шкилевич. – Есть и 
голосовой помощник – мы теперь 
интерактивны. Это своеобразный 
аудиогид, который может частич-
но рассказать о представленных 
экспонатах.

В соседней комнате отражена 
эпоха СССР: от архива Петра Ни-
кифорова – участника революци-
онного движения, до земляков-
участников Великой Отечествен-
ной войны: уроженца деревни 
Позднякова, Героя Советского Со-
юза, летчика-испытателя Михаила 
Васильева и фельдшера Ирины Ро-
галь, выхаживавшей самых тяже-
лых больных.

– У нас есть очень много доку-
ментов из архива Каландаришви-
ли. Хомутово ведь – свидетель ре-
волюционных событий, происхо-
дивших в Иркутской области. Есть 
горка-буфет, которая нуждается в 
реставрации, и выставить пока мы 
ее не можем.

Особое место в музейном про-
странстве отведено колхозу-мил-
лионнику «Путь Ильича», в ко-
торый на практику приезжали как 
со всего Союза, так и из стран 
соцлагеря. В 1955 году колхоз посе-
тил Хо Ши Мин, первый президент 
Вьетнама.

От копеек – до бивня мамонта
В Хомутово возродили краеведческий музей, 
основанный учителем географии Семеном Нефедьевым

 � ИСТОРИЯ  Музейное 
пространство открылось 
в селе Хомутово 
Иркутского района 
в конце минувшего 
года. Это возрождение 
местного краеведческого 
музея, который был 
создан в 1964 году по 
инициативе учителя 
географии Семена 
Нефедьева.
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

ТЕРРИТ    РИИ

Во время нашей встречи с Оль-
гой Шкилевич познакомиться с 
музейным пространством пришла 
местная жительница Мария Ки-
рилловна.

– Мой отец знал Семена Ефимо-
вича и что-то отдавал в музей. На-
пример, секиру, не времен казаков, 
конечно, но где-то близко. Первые 
переселенцы, – рассказывает она, 
подходя к фотографиям колхоза. 
Среди них находится и портрет ее 
двоюродной сестры – Людмилы 
Ивановны. – Она всю жизнь в кол-
хозе проработала, сначала дояркой, 
затем учетчицей.

   «ПИДЖАК ДЕДУШКА 
   НОСИЛ ОЧЕНЬ ДОЛГО» 

По соседству с витринами и 
фотографиями стоит письменный 
стол. Печатная машинка, фотоап-

парат, газеты и письма. На стуле – 
темно-серый пиджак с потертыми 
обшлагами и вытянутыми локтя-
ми. Над столом – портрет. Слов-
но вот-вот его владелец войдет в 
комнату, отодвинет стул, и раз-
дастся клацанье клавиатуры. Это 
попытка воссоздать рабочее место 
Семена Нефедьева.

Большое внимание привлекает 
журнал посещений периода 1991–
1995 годов. На страницах – фото-
графии, газетные вырезки и до-
брые пожелания от посетителей. 
Русский, английский, француз-
ский, арабская вязь. Этот уникаль-
ный документ планируется оциф-
ровать.

К открытию музея личные ве-
щи Семена Нефедьева музейному 
пространству передала его внучка 
Мария Тихонова.

– Портрет был написан на 
70-летний юбилей Семена Ефимо-
вича его братом – Валерием Ефи-
мовичем, – рассказывает она. – 
Пиджак дедушка носил очень долго 
– он был его рабочей одеждой. 
Даже есть подпалина – дедушка не 
курил, прожег, возможно, паяль-
ником. Я работаю реставратором 
одежды в «Тальцах», постирала 
его, зашила. Подклад пиджака – в 
труху, еще бабушка его зашива-
ла многократно, заплатки ставила. 
Думала, поменять сначала подклад, 
но решила оставить. Во время его 
походов со школьниками я была 
маленькой. Но так или иначе, он 
оказал влияние на мою жизнь, 
которая тоже связана с музейной 
работой. Помню, как дед постоянно 
приглашал к себе корреспондентов, 
бабушка кормила их пирогами, а с 
собой давали еще картошки. Был 

очень радушный и по натуре своей 
– лидером.

Еще одно наследие Семена Ефи-
мовича в Хомутово – памятник 
Пушкину во дворе школы № 2, 
установленный на собранные кра-
еведом деньги в 1980-е. Это бюст 
работы Николая Михайлова, ле-
нинградского скульптора. В после-
военное время он участвовал в 
восстановлении фонтанов Петер-
гофа. 

– Дедушка сам делал витрины и 
полочки для музея, как географ он 
хорошо умел чертить. К скульпто-
ру Семен Ефимович ездил много-
кратно. Еще он дружил с мест-
ными краеведами, организовывал 
туристические слеты. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора и из архива Музейного 
пространства Хомутово 

В Иркутской области 
с начала специальной во-
енной операции органы 
службы занятости ведут 
индивидуальную работу по 
сопровождению участни-
ков СВО и членов их семей. 

Министр труда и занято-
сти региона Кирилл Клоков 
сообщил, что содействие в 
трудоустройстве оказано 
уже более 80 вернувшимся 
военнослужащим, 16 чело-
век стали самозанятыми. 

Также в филиалы Кадрового 
центра обращаются члены 
семей участников СВО, из 
которых 148 человек нашли 
работу, 45 оформили само-
занятость.

Среди новых мер под-
держки – программа суб-
сидированного найма вер-
нувшихся участников СВО. 
Работодателям возмеща-
ются затраты на оплату 
труда, уплату страховых 
взносов в государственные 
внебюджетные фонды в 
размере до 40 тыс. рублей в 
месяц. Андрей Тамошайтис 
из Тайшета стал участни-
ком этой программы осе-
нью 2024 года.

На спецоперацию он от-
правился в ноябре 2022 го-
да, подписав контракт на 
полгода. «Не мог смотреть 
на беспредел украинских 
нацистов, записался до-
бровольцем», – рассказы-
вает он.

Первые недели на пере-
довой не было связи, а род-
ным о своем решении от-
правиться на СВО он не со-
общал, понимал их реакцию 
и опасения:

– Телефоны, прочие но-
сители информации были 
запрещены – могли засечь, 

и тогда все, прилет. Были 
случаи. Потом нам органи-
зовали связь, и как смог, 
объяснил, что поехал на 
фронт.

На передовой мужчина 
служил стрелком в штур-
мовом отряде, в окопах, как 
говорит, времени отсижи-
ваться не было. Ближе к 
окончанию контракта соби-
рался переучиться на гра-
натометчика, но эти планы 
перечеркнуло ранение в го-
лову:

– Это не первое ранение, 
но самое тяжелое. Из-за 
него мне присвоили инва-
лидность третьей группы. 
Жить это не мешает, одна-
ко в трудоустройстве есть 
некоторые ограничения. 
Вернувшись домой, был в 
напряженном состоянии 
больше полугода, а ведь еще 
и документы выправить 
надо. Но ничего, справился, 
бывало и хуже.

Благодаря фонду «За-
щитники Отечества» Ан-
дрей Тамошайтис узнал о 
мерах поддержки участ-
ников СВО, среди которых 
– помощь в трудоустрой-
стве. Специалисты филиала 
Кадрового центра прокон-
сультировали его, помогли 

определиться с дальнейшей 
работой, учитывающей со-
стояние здоровья и специ-
альность.

– Пока что жду подходя-
щих вакансий на предпри-
ятии, моя основная профес-
сия связана со строитель-
ством, есть опыт работы ка-
менщиком. Если есть воз-
можность переучиться, то 
я готов. Самое главное для 
бойцов, прошедших СВО, – 
поддержка. Хорошо, что на 
этом заостряют внимание, 
помогают наладить быт в 
мирной жизни, для нас это 
очень важно.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива 
 Андрея Тамошайтиса

«Самое важное для нас – поддержка»
В регионе 80 участников СВО получили помощь в трудоустройстве 

 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Вернуться 
к мирной жизни после службы в зоне 
специальной военной операции непросто, 
но возможно. О том, с какими трудностями 
сталкиваются демобилизованные бойцы, и 
кто им может помочь, «Областной» рассказал 
Андрей Тамошайтис, участник СВО из 
Тайшета.

В 1994 году музей посетил В 1994 году музей посетил 
турист из США Марк Хитертурист из США Марк Хитер

Семен Нефедьев  Семен Нефедьев  
в окружении учениковв окружении учеников

 Î
Среди новых мер 
поддержки – программа 
субсидированного найма 
вернувшихся участников 
СВО. Работодателям 
возмещаются затраты 
на оплату труда, уплату 
страховых взносов 
в государственные 
внебюджетные фонды в 
размере до 40 тыс. рублей  
в месяц.
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   «Я ПОНЯЛ, ЭТО МОЙ 
   ЧЕЛОВЕК» 

Семья Савиных живет 
в красивом, но пока не-
достроенном доме. Здесь 
многое сделано руками па-
пы – от умной лесенки, 
на ступеньках которой при 
ходьбе загорается свет, до 
внушительного крыльца.

Мы приезжаем ближе 
к полудню. Нас окружают 
мальчики, похожие на ма-
му, и девочки с папиными 
глазами. Двойняшки На-

стя и Надя уютно устраи-
ваются на маминых руках. 
Годовалого, «заключи-
тельного» Даню старшие 
дети, словно семейный 
флаг, передают из рук на 
руки. Потом дети уединя-
ются в игровой комнате, 
где старшая Люба увле-
ченно подбирает им заня-
тия. Она любит возиться с 
младшими. 

Супруги – красивая па-
ра. У Натальи – спина ба-
лерины и море обаяния. 
Сложности научили ее вы-

держанности – стерпеть, 
где-то улыбнуться, не впа-
дать в уныние. 

Савины – люди веру-
ющие, познакомились в 
церкви. Нет ничего случай-
ного в жизни. Иначе почему 
бы, стоя в Израиле у Стены 
Плача, Наташа думала об 
Андрее, который и женихом 
еще в то время не был? А 
потом состоялась семья. 

– Я понял, это мой чело-
век, которого Бог для меня 
приготовил, – серьезно го-

ворит Андрей. Он старше 
жены на девять лет.

Наташа с красным ди-
пломом окончила юриди-
ческий институт. Муж – 
автомеханик, потихоньку 
налаживал собственный 
бизнес. Любимой сказал: 
«У нас будет пятеро де-
тей». Наташа улыбалась, 
думала – шутит. 

   «ПОМОЩИ НЕ ЖДЕМ, 
   СПРАВИМСЯ САМИ»

К многодетности шли 
осознанно. Родились стар-
шие – 10-летний Виталик, 
восьмилетняя Люба.

– Разнополые дети, но-
вый опыт. Было интерес-
но. Через год после Лю-
бы мы узнали, что ждем 
Женю. У меня затряслись 
коленки. Бабушек побли-
зости нет, как мы будем? 
– вспоминает Наталья. 
– Андрей сказал: «Помо-
щи не ждем, справимся 
сами». Это был момент 
принятия. Я шла с детьми 
и думала: «Как здорово, 
что нас так много». Поня-
ла – надо научиться быть 
счастливыми в моменте, 
потому что он проходя-
щий. Окунулась в мате-
ринство с головой. 

Потом на свет появился 
Сережа. А через три года 
глава семьи забрал из род-
дома жену и девочек-двой-
няшек. Мечтал о девочке 
Наде, а радость получилась 
двойной.

– Я хотел, чтобы у ме-
ня была большая семья, 
по примеру моей бабушки. 
Двое детей – это мы даже 
сами себя не воспроизво-
дим. Вот пятеро и больше 
малышей – это воспроиз-
водство и приумножение, 
– размышляет Андрей.

Еще один член семьи 
– 92-летняя бабушка Вера 
Германовна. Кроме Сави-
ных, никого у нее нет. 

Семье приходилось 
трудно – поживи вдевя-
тером на 70 квадратах! В 
большой двухэтажный дом 
переехали меньше года на-
зад. Родители сами обе-
спечивают детей – особых 
льгот и субсидий из-за 
превышения дохода семья 
не получает. 

   «МЫ НЕ ИДЕАЛЬНЫЕ 
   РОДИТЕЛИ» 

Детей сажают за стол. 
Обеду предшествует корот-
кая молитва. За столом дис-
циплина и порядок, никто 
не играет и не балуется. Ма-
ленького Даню мама кормит 
и уносит спать. Все тянутся 
к крохе, просто, чтобы при-
коснуться. Любят. 

Дети бесшумно расхо-
дятся по своим комнатам.

– Меня часто спраши-
вают: «Как организовать 
детей, когда их много?» 
Отвечаю: «Надо работать 
со старшими детьми так, 
чтобы все навыки они по-

Счастье большой семьи
Корреспонденты «Областной» побывали  
в гостях у многодетных иркутян Савиных

МНОГ    ДЕТНЫЕ В ТРЕНДЕ

 � РЕПОРТАЖ  Многодетное родительство отнимает много 
сил, но взамен дает ощущение счастья. Это понимаешь, 
побывав в гостях у большой семьи Савиных. Иркутяне Андрей 
и Наталья – родители семерых детей. Где они черпают силы, 
как переживают бытовые трудности и чему учат ребятишек – 
читайте в нашем репортаже.
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том переносили на млад-
ших». Мы уже не сидим, 
не занимаемся с малыша-
ми. Это делают старшие – 
рисуют, лепят, играют, – 
делится Наталья.

Она, подтянутая и 
стройная, меньше все-
го похожа на затурканную 
бытом домохозяйку. Тан-
цами перестала занимать-
ся только после рождения 
третьего малыша. Остались 
домашняя гимнастика, 
гантели, массаж лица. На-
талья много работает над 
личностным ростом – ве-
дет в телеграм-канале не-
большой блог. В издатель-
стве «Литрес» вышла ее 
книга «Рождение матери». 
По ее мнению, один из се-
кретов счастливого мате-
ринства – это принадле-
жать себе. 

– Поначалу я проходила 
какие-то тренинги. Потом 
поняла, что самый лучший 
тренинг – это материн-
ство, – говорит Наталья. – 
С каждым ребенком стано-
вится интереснее жить. Мы 
не идеальные родители, но 
очень круто «прокачаны» 
нашими детьми. Мы на-
учились долготерпению, 
мудрости житейской. По-
нимаем, что ребенка надо 
подготовить к разным об-
стоятельствам. Детей учим 
осознанному отношению к 
жизни, бытовым навыкам, 
чтобы они могли себя об-
служивать. Мы не прислуга 
для них. Нужно уделять и 
себе какое-то время, ведь 
наша жизнь тоже идет. 

   РАСПОРЯДОК ДНЯ 

В семье трое школь-
ников и детсадовец. День 
мамы начинается в шесть 
утра. Завтрак со старшими, 
поездка в школу, пока папа 
– на домашнем хозяйстве с 
младшими:

– Я возвращаюсь до-
мой, садимся завтракать с 
остальными. Потом ухожу 
на хозяйственные дела, за-
нимаюсь с двойней и Да-
ней. У мужа – свои заботы. 
В четыре часа забираю де-
тей из школы, в 18:30 са-
димся ужинать. До восьми 
вечера убираемся в кухне, 
дети помогают. До девя-
ти есть время пообщаться, 
проверить уроки, обсудить 
дела. В девять вечера все 
идут спать.

Распорядок дня и дис-
циплина в семье непре-
рекаемы, все должно быть 
регламентировано, говорит 
Наталья. Иначе наступит 
хаос.

За продуктами супругам 
порой приходится ездить 
по ночам. Мяса и молока 
покупается много. На ро-
дительские собрания мама 
нередко ходит с малышом 
наперевес. Посидела в од-
ном классе, перешла в дру-
гой, поговорила с педагогом 
третьего ребенка – много-
задачность в действии. 

   ВНИМАНИЕ КАЖДОМУ

В семье принято уделять 
внимание всем и каждо-
му. Один ребенок громкий, 

другой – созерцательно-
задумчивый. Например, 
Женя из школы приходит 
голодный и сердитый. Зна-
чит, парня надо накормить, 
чтобы вернуть в хорошее 
расположение духа. 

В доме есть правила. 
Любой конфликт прогова-
ривается и кончается при-
мирением. Родители дей-
ствуют как единомышлен-
ники. Арбитром в спорах 
выступает папа. Авторитет 
взрослых непререкаем. По-
мощь родителям и забота 
о младших – обязательны. 
Так из маленьких норм и 
принципов воспитывается 
большая личность.

Дети ходят на дополни-
тельные занятия, кружки. 
Виталя увлекается пла-
ванием, любит гончарное 
дело, информатику. Люба 

посещает бассейн, танцу-
ет, играет в школьном теа-
тре. Женя обожает футбол, 
тренируется в секции кудо. 
Пользование компьютером 
и сотовыми телефонами в 
семье ограничены.

– Плохое настроение ро-
дителей транслируется на 
всех, – уверена Наталья. – 
Дети не будут счастливы, 
если несчастны родители. В 
многодетной семье радость 
умножается, а горе, напро-
тив, делится и становится 
меньше.

– А где вы черпаете си-
лы?

– Я их беру в семье, в об-
щении с детьми, – отвечает 
Андрей. Он из реликтовой 
породы мужчин, которым 
и дома хорошо. Хотя есть 
друзья и компании. 

Супруги – участники 
благотворительного фонда 
«Перспектива», где ока-
зывают адресную помощь 
сиротам, помогают отча-
явшимся молодым мамам, 
попавшим в трудную си-
туацию.

Савины путешествуют в 
основном по очереди с каж-
дым ребенком. Всем вместе 
– дорого. Сочи, Краснодар 
– редкие поездки. Чаще бы-
вают вылазки на приро-
ду или отдых на домашней 
лужайке. А зимой на участ-
ке ребята строят горку.

   ВОЗМОЖНОСТЬ 
   ПОМЕНЯТЬ СУДЬБУ

В семье Савиных пони-
маешь: многодетное роди-
тельство отнимает много 
сил, но взамен дает ощу-
щение счастья.

– Нам предстоит в седь-
мой раз приучать ребенка 
к горшку, та еще наука. Но 
я всем говорю: «Каждый 
ребенок - это возможность 
поменять судьбу. Рожай-
те еще, и ваша жизнь на-
полнится новым особым 
смыслом».  

– Время проходит, де-
ти вырастают, трудности 
заканчиваются, – напут-
ствует Андрей. – Я как-то 
сказал другу, что в старо-
сти точно один не останусь. 
Даже если дети будут по 
одному каждый день меня 
навещать!

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

 � ПРИЗНАНИЕ  
Блестящий педагог, 
неутомимый 
активист и волонтер. 
Учитель истории и 
обществознания из 
Нижнеудинского 
района Михаил Усачев 
стал победителем 
народного голосования 
в конкурсе «Гордость 
земли Иркутской» в 
номинации «Область 
молодых». 

Михаила Усачева в Нижнеу-
динске знают многие – от школь-
ников до пенсионеров. Молодой 
педагог успел поработать директо-
ром в Солонецкой сельской шко-
ле, сегодня обучает детей истории 
в городской школе № 9. Он не 
только дает знания, но и учит их 
добрым делам. Ребята под его ру-
ководством помогают решать бы-
товые вопросы ветеранам войны 
и труда, людям с ограниченными 
возможностями.

Учителем Михаил стал по при-
меру мамы Людмилы Леонидовны 
Мосензовой, которая, к слову, то-

же победила в конкурсе «Гордость 
земли Иркутской». 

– Хотелось продолжить семей-
ную династию, – говорит Михаил 
Владимирович. – Педагог и врач 
– самые нужные профессии на 
земле. Врач помогает ребенку 
появиться на свет, а педагог 
делает из него человека. Дети 
сейчас другие, общество ме-
няется, но наша миссия оста-
ется неизменной. Необходи-
мо вложить в ребенка знания, 
опыт, навыки и традиции, ко-
торые он, словно эстафетную 
палочку, передаст друго-
му поколению.

В школе Миха-
ил Владимирович 
ведет программу 
«Умные шахма-
ты», воспиты-
вая в детях це-
л е у с т р е м л е н-
ность, волю, са-
модисциплину 
и способность к 
стратегическому 
мышлению. Сегод-
ня он готовит старше-
классников к своему 
первому в педагогиче-
ской карьере выпуску.

В муниципальном 
конкурсе «Учитель 
года» Михаил не-

однократно признавался лучшим. 
Его мечта – выйти на региональ-
ный этап, чтобы войти в плеяду 
звездного учительства Приангарья. 

А вообще побед в различных 
конкурсах у амбициозного педагога 

не счесть. Еще будучи сту-
дентом, он за свои проекты 
и выдающиеся достижения 
в научно-исследовательской 
работе не раз становил-
ся именным стипендиатом. 

Еще он – победитель регио-
нального конкурса «Моя ка-

рьера», где его соперника-
ми стали более 1,5 тыс. 

человек из разных 
уголков Иркутской 
области.

Сегодня Ми-
хаил снова кон-
курсант. Уча-
ствует во Все-
р о с с и й с к о м 
к о н к у р с е 
«Лидеры се-
ла», который 

н а п р а в л е н 
на выявление 

перспективных 
управленцев и 

лидеров обществен-
ного мнения на селе. 
Наш герой уже про-
шел первый и вто-
рой этапы:

– Стараюсь участвовать в раз-
ных конкурсах, для меня это проба 
сил и возможностей, личностный 
рост. Хочется узнать – чего я стою, 
что могу. В основном это конкурсы, 
где нет премий или иных матери-
альных поощрений. Самое главное 
– возможность что-то изменить к 
лучшему в себе и в жизни обще-
ства.

Молодей человек пробует себя в 
разных направлениях. Недавно он 
создал в Нижнеудинске трио «Ак-
корд», которое исполняет эстрад-
но-патриотические песни. А еще 
он с единомышленниками пла-
нирует издать книгу о земляках, 
участниках СВО, погибших в зоне 
боевых действий. Эту память пре-
дать нельзя, уверен он. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Михаила Усачева

Миссия нижнеудинского учителя 
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 ЮБИЛЕЙ  Иркутский 
областной Дом народного 
творчества в январе 
отметил 85-летний 
юбилей. Несмотря на 
солидный возраст, 
учреждение культуры 
идет в ногу со временем, 
доказывая каждым 
своим мероприятием 
актуальность народной 
традиции. О том, какие 
задачи сегодня стоят 
перед ИОДНТ, рассказала 
его директор Людмила 
Герда. 

  Людмила Анатольевна, с каким 
настроем Иркутский областной 
Дом народного творчества отме-
тил юбилей?

– Мы смотрим на развитие на-
шей сферы очень оптимистично. 
Ведь сегодня возрождению народ-
ного творчества уделяется особое 
внимание на государственном 
уровне. Президентом были ини-
циированы и подписаны закон «О 
нематериальном этнокультурном 
наследии» и указ «Об утвержде-
нии Основ государственной поли-
тики по сохранению и укреплению 
традиционных российских духов-
но-нравственных ценностей». А 
это как раз наша сфера деятель-
ности. Все эти годы мы расши-
ряли форматы работы, развивали 
народное творчество и любитель-
ское искусство, завоевывали новых 
зрителей. Количество посетителей 
культурно-досуговых учреждений 
постоянно растет, в том числе бла-
годаря Пушкинской карте. Очень 
важно, что сегодня мы работаем на 
стыке традиции и современности. 

  Какими мероприятиями вы осо-
бенно гордитесь?

– У нас есть фестивали, которые 
отличают Иркутскую область от 
других регионов. Например, все-
российский этнокультурный фе-
стиваль «Мы разные. Мы вме-
сте!», фестиваль «Байкальские 
духовые ассамблеи», который в 
прошлом году был международ-
ным. В этом году мы хотим про-
вести «Байкальский духовой экс-
пресс», в рамках которого наши 
участники проедут по малым го-
родам и селам Иркутской области, 
где состоятся не только концерты 
для жителей, но и мастер-классы 
для местных духовых оркестров.

  Дом народного творчества ездит 
в экспедиции по сбору материаль-
ного и нематериального насле-
дия?

– Эта работа сейчас органи-
зована иначе. У нас создан отдел 
фольклора и этнографии, который 
тесно взаимодействует с муници-
пальными образованиями и об-

учает наших коллег, как работать 
с материалами, с информантами, 
как разглядеть объект, как его 
описать и подать в реестр нема-
териального этнокультурного до-
стояния.

  Как развивается казачья куль-
тура в регионе?

– Мы создали региональную 
сеть центров казачьей культу-
ры. Всего их 14 – в Иркутске, 
Саянске, Братске, Усть-Илимске, 
Ангарске, Заларинском, Слюдян-
ском, Куйтунском, Нижнеудин-
ском и Черемховском, Боханском, 
Иркутском и Тулунском районах. 
Они созданы там, где действу-
ют казачьи общества и творче-
ские коллективы. Проблема в том, 
что традиции казачьей культу-
ры у нас практически утеряны и 
в полной мере не изучены, по-
этому требуются определенные 
усилия для ее возрождения. На 
это направлен целый комплекс 
мероприятий: организация кон-
курсов и фестивалей, проведение 

мастер-классов, экспедиции для 
исследования фольклора казаков, 
спортивные мероприятия и уча-
стие в грантовых конкурсах. 

  Сколько человек вовлечено в эту 
работу?

– На территории нашего реги-
она работают 27 творческих ка-
зачьих коллективов. Из них че-
тыре детских, три молодежных и 
20 взрослых. Общее число участ-
ников – 370 человек. Их основ-
ная задача – изучать культуру 
и традиции казаков Приангарья, 
обновлять свой репертуар каза-
чьими песнями, записанными на 
территории региона.

  Ваше учреждение курирует в 
том числе и любительское твор-
чество. Как изменилась эта сфе-
ра?

– Число участников любитель-
ских коллективов, кружков и сту-
дий постоянно растет. Важно, что 
нам удалось не только сохранить 
и привести в порядок сеть куль-
турно-досуговых учреждений Ир-
кутской области. Сегодня у нас 
строятся новые ДК, проводятся 
текущие ремонты, улучшается 
материально-техническая база. В 
малых городах и поселках Дом 
культуры становится центром 
творчества и общения для жите-
лей, там люди не только собира-
ются по интересам, но и проводят 
массовые праздники. То есть мы 
впервые начинаем говорить о соз-
дании культурного пространства. 
У Дома культуры сегодня должна 
быть концепция, его сотрудни-
ки должны понимать, для кого 
они работают, получать обратную 
связь от жителей.

  Вы помогаете учреждениям ре-
шать эти задачи?

«Завоевываем
новых зрителей» 
Иркутский Дом народного 
творчества отметил 85-летие

БЩЕСТВО
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 Вы помогаете учреждениям ре-
шать эти задачи?

– Да, ведь мы работаем как 
методический центр. Но есть ряд 
вопросов. Первый касается нашей 
штатной численности, которая 
не менялась со второй половины 
1940-х годов. Чтобы развиваться 
дальше, нужны специалисты но-
вых профессий: видеографы, мон-
тажеры, интернет-маркетологи и 
так далее. Кроме того, нужно раз-
делять тех специалистов, которые 
собирают фольклор и возрожда-
ют различные ремесла, и тех, кто 
развивает эти направления, ведь 
перед ними стоят абсолютно раз-
ные задачи.

 А какие виды творчества сегодня 
лидируют?

– Практически все направления 
гармонично развиваются, за ис-
ключением, пожалуй, циркового 
жанра, где не хватает специали-
стов. В районах разная ситуация, 
все зависит от руководителей кол-
лективов. Наша задача – привле-
кать в эту сферу профессионалов 
и, прежде всего, молодежь. Но, к 
сожалению, во многих деревнях 
есть коллективы, где руководители 
до сих пор не имеют профильного 
образования. И это отражается на 
качестве их работы. Мы, конечно, 
как методический центр даем свои 
рекомендации, но чтобы выйти 
на новый уровень обучения или 
сопровождения, нам необходимо 
укрепить материально-техниче-
скую базу, и это вторая важная за-
дача. Нам нужно увеличить штат 
сотрудников, создать площадку, на 
которой мы могли бы принимать и 
обучать специалистов из муници-
пальных образований. 

  То есть вам не хватает сцениче-
ской и выставочной площадок?

– Да, это так, ведь Ремесленное 
подворье, где у нас проходят меро-
приятия, выставки и мастер-клас-
сы, не вмещает желающих, то есть 
спрос превышает возможности. 
Например, очередь в нашу гончар-
ную мастерскую расписана на не-
сколько месяцев вперед. Если будет 
другая материально-техническая 
база, эффективность нашей рабо-
ты возрастет в разы. В качестве 
примера можно привести библи-
отеку им. Молчанова-Сибирского. 

 Сколько у вас сотрудников?

– У нас дружный и высокопро-
фессиональный коллектив. Всего 
работают 63 человека. 45 из них 
решают творческие задачи. Есть 
сотрудники, которые трудятся бо-
лее 20 лет. Это, например, руково-
дитель нашего коллектива «Зарев 
цвет» Елена Баруткина, методист 
Евгения Кожевникова и костюмер 
Людмила Александровна Усанина. 
Помимо «Зарева цвета», работают 
ансамбль «Первоцвет», фольклор-
ный коллектив «Оберег», театры 
«Содружество» и «Ситцевая де-
ревенька».  

 Расскажите о планах.

– В ближайшее время совмест-
но с Иркутским областным кол-
леджем культуры займемся рас-
шифровкой и внедрением в кол-
лективы наших традиционных пе-
сен. При этом хочется, чтобы они 
звучали в актуальной обработке. 

 Елена ОРЛОВА
Фото из архива ИОДНТ

 Бэглима Батоевна, как вы приш-
ли в хореографию?

– В детстве я никогда не дума-
ла, что стану хореографом, и да-
же в школьные годы не проявля-
ла интерес к этой сфере. Но моя 
старшая сестра увлекалась тан-
цами и вообще была творческим 
ребенком. После 11 класса она по-
ехала поступать на хореографа в 
Читинское училище культуры, а 
я тогда окончила девятый класс. 
Подумала – тоже попробую, ну 
и поступила! А там уже нача-
лась интересная хореографиче-
ская жизнь. Мой трудовой стаж в 
сфере культуры – 25 лет.

 Как появился ваш ансамбль 
«Грация»?

– В Иркутскую область в село 
Гаханы я приехала по приглаше-
нию своих родственников. Про-
работала три года в Гаханской 
средней школе и в Доме культу-
ры. А с 2001 года по сей день ра-
ботаю в Баяндаевской детской 
школе преподавателем отделе-
ния хореографического искус-
ства. На базе Баяндаевского 
межпоселенческого куль-
турно-спортивного ком-
плекса создала свой хоре-
ографический ансамбль 
«Грация». В 2004 году 
мы получили звание 
«Народного коллекти-
ва». Первым большим 
событием для ансамбля 
в 2004 году стала поезд-
ка в Москву на празд-
нование Дня России. Мы 
выступали на Красной 
площади и представляли 
Усть-Ордынский Бурят-
ский округ. В основном 
в репертуаре – наци-
ональные бурятские 
народные и стили-
зованные танцы, но 
и стараемся созда-

вать номера с танцами народов 
России.

 Расскажите о победах коллек-
тива.

– В 2014 году мы съездили в 
Пекин на международной конкурс 
«Жемчужина Востока» и ста-
ли лауреатами первой степени. 
В 2018 году в Улан-Баторе заняли 
третье место на Международном 
конкурсе «Алтан Гадас». И, ко-
нечно, мы регулярно ездим на со-
ревнования в города нашей вели-
кой страны: Иркутск, Красноярск, 
Санкт-Петербург, Москву, Вла-
дивосток. Организовывать такие 
поездки нам помогают родители 
участников ансамбля и админи-
страция Баяндаевского района. 

 В чем секрет вашего успеха?

– В обучении применяю свою 
авторскую программу 

«Хореографическое 
творчество». Много 
работаю над осан-
кой и пластикой 
рук. Говорят, что 
бурятским девуш-
кам природой да-
на особая грация в 

постановке рук. 
Этому я об-
учаю своих 
танцоров . 
И, навер-
ное, из-
ю м и н -
ка нашего 
а н с а м б л я 
именно в 
этом. По 
к р а й н е й 
мере, это 
часто от-
м е ч а ю т 
ч л е н ы 
жюри на 

различных 
конкурсах.

 Сколько участников в «Грации»? 

– На сегодняшний день в ан-
самбле занимаются 76 человек. 
Это ребята школьного возраста от 
семи до 17 лет. В нашем коллекти-
ве в основном девочки и девушки, 
но представители мужского по-
ла тоже есть, их десять человек. 
Это мои ученики, которые после 
пятилетней программы получа-
ют аттестат об окончании ДШИ. 
Можно сказать, что участники 
приходят в народный хореогра-
фический ансамбль «Грация» 
уже подготовленными и продол-
жают здесь свой творческий путь. 
А выпускники ансамбля прояв-
ляют интерес к этой профессии 
и поступают в хореографические 
вузы, сузы по всей стране. По-
сле окончания они работают по 
специальности в государственных 
ансамблях, детских школах ис-
кусств, домах культуры. 

 Не жалеете, что выбрали эту 
профессию?

– Ни разу не пожалела. Это моя 
любимая работа, и я ценю каждо-
го из своих учеников. Было время, 
когда меня приглашали в другие 
районы. Но я, наверное, уже фа-
натка Баяндаевского района. 

 Расскажите о ваших впечатле-
ниях от конкурса «Лучшие уч-
реждения культуры и их работ-
ники – 2024».

– Для меня награда – очень 
важная оценка творческой дея-
тельности. Это повышает уверен-
ность, желание сделать что-то 
полезное, нужное и побуждает со-
хранять преданность своей люби-
мой работе в деле эстетического, 
патриотического воспитания де-
тей и молодежи.

 Елена ОРЛОВА
Фото из архива Бэглимы Моргоровой 

Грация и танец Грация и танец 
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 ИСКУССТВО  Много лет назад искусство танца стало делом жизни Бэглимы 
Моргоровой – руководителя народного хореографического ансамбля «Грация» 
Баяндаевского района. Сегодня ее коллектив – многократный лауреат 
российских и международных конкурсов, а выпускники связывают жизнь с 
хореографией. В прошлом году Бэглима Моргорова стала лауреатом премии 
губернатора в номинации «За профессионализм» и областного конкурса 
«Лучшие сельские учреждения культуры и их работники». 
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ПОКАЗАТЬ ДЕТЯМ СИБИРЬ

Хореография, вокал, изобрази-
тельное и декоративно-прикладное 
искусство, театры мод... Коллекти-
вы представили самые разные на-
правления в творчестве. Програм-
ма включала почти 100 номеров. 
Возраст участников от семи лет и 
старше, было много школьников и 
студентов. 

В числе иностранных гостей – 
руководитель монгольского дет-
ского коллектива Цэвээн Тумэн-
дэлгэр. Он приехал, чтобы пред-
ставить на суд жюри сувениры из 
войлока с изображением нацио-
нальных символов, монгольских 
юрт, природы. 

– Я уже бывал в России, но ре-
бята, с которыми занимаюсь, ни-
когда не видели Сибирь, и я ре-
шил их познакомить с этим краем. 

Здесь очень чистый воздух, это 
первое, на что обращаешь внима-
ние, – отметил Цэвээн Тумэндэл-
гэр. – Собираясь на фестиваль, мы 
запаслись самой теплой одеждой, 
но Сибирь встретила нас мягкой 
зимой. 

БАЙКАЛЬЧАНЕ ПРИВЕЗЛИ 
КЛУБНИКУ 

Среди постоянных участников 
фестиваля – коллективы из Бай-
кальска. От детской школы ис-
кусств выступали два ансамбля – 
«Плясица» с хореографическими 
номерами и «Звонница» с русски-
ми народными песнями. А учащи-
еся школы № 12 Байкальска при-
везли театральную постановку. 

– Профессионализм конкурсан-
тов с каждым годом растет, и мы, 
чтобы соответствовать, готовимся 

очень серьезно, – рассказала Ири-
на Труш из Байкальска. – Наряды 
шили из нетрадиционных мате-
риалов – взяли полотно, которым 
укрывают теплицы. На чайной це-
ремонии «Клубничный рай» все у 
нас было из клубники: пирог, па-
стила, зефир... Стихи про клубнику 
подобрали даже.

ЛОЖКАРИ ИЗ МАЛЬТЫ 

Один из самых колоритных кол-
лективов фестиваля – образцовый 
ансамбль ложкарей «Сувенир» из 
села Мальта Усольского района. Ре-
бята продемонстрировали русские 
наигрыши, современные мелодии. 
Сопровождала детей Татьяна Тол-

стикова. Среди ложкарей – ее сын. 
Говорит, дети репетируют с удо-
вольствием, а когда побеждают, 
это придает им еще больший азарт:

– Когда мы съездили на фе-
стиваль в Байкальск, у меня ре-
бенок сказал: «Все, буду ходить на 
ложки!», хотя играет на аккорде-
оне. Живем в Михайловке, ездим 
в Мальту на репетиции. Ложкарей 
очень мало в Иркутской области, 
но наш руководитель Евгений Пе-
реляев не побоялся возродить это 
старинное русское искусство, ор-
ганизовал ансамбль, который вот 
уже два года носит звание образцо-
вого. Пока играем на двух ложках, 
в планах – три. 

На Великом чайном путиНа Великом чайном пути
Более 600 человек представили Более 600 человек представили 
свои таланты на усольской сцене 

 ФЕСТИВАЛЬ  XII международный фестиваль-
конкурс «На Великом чайном пути» состоялся в 
Усолье-Сибирском с 19 по 20 января. Свои таланты 
продемонстрировали более 600 конкурсантов из 
России, Монголии и Китая. Фестиваль посвятили 
национальным традициям в играх, обрядах и 
сказаниях, что позволило участникам глубже 
погрузиться в культурное наследие своих стран.
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УСОЛЬЕ – ГОРОД ТВОРЧЕСКИХ 
ЛЮДЕЙ

Усолье-Сибирское стало одной 
из площадок фестиваля благодаря 
своему историческому значению 
на Великом чайном пути. Местные 
таланты тоже приняли участие в 
конкурсе. Разноплановые работы 
представили мастера декоративно-
прикладного творчества и ремес-
ленники творческого объединения 
«Иван-да-Марья», работающего 
при местном историко-краеведче-
ском музее.

– Усолье – город творческих лю-
дей. У нас есть прекрасная детско-
художественная школа, много поэ-
тов, писателей, мастеров, – говорят 
участники коллектива. 

Мастерицы представили работы 
из бересты, шерсти, изделия из 
натурального камня, бисера, эпок-
сидной смолы. Наиля Петрик пока-
зала украшение «Волны Ангары» 
из русских агатов и бисера, магнит 
«Сибирская кошка», оберег для ав-
томобилистов «Дорожный волк». 

– Я представитель трех азиат-
ских культур: на четверть башкир-
ка, на четверть казашка, наполо-
вину татарка. И в моем творчестве 
можно увидеть отголоски культур 
и этих народов – древние азиатские 
символы. Моим оберегам больше 
тысячи лет, речь идет о символи-
ке, заложенной в них, – отметила 
мастерица. 

Одна из конкурсных работ по-
священа мамонтам, погибшим ты-
сячи лет назад, останки которых 
нашли в Усольском районе. За ос-
нову одной из работ была взята 
гравировка на кости мамонта. Кар-
тинку автор перенесла на свое из-
делие, стилизовав под старину. 

Коллекцию авторских кукол 
представила усольчанка Лада Мель-
никова. В числе ее работ – Усолька 
Сибирская – девочка в вязаной ша-
почке с рюкзачком соли. Ее шапоч-
ка своей формой символизирует 
башенки курорта Санаторий «Усо-
лье», одежда совпадает с цвета-
ми герба города Усолья-Сибирского, 
рюкзачок соли за плечами симво-
лизирует происхождение города «у 
соли». 

Ребята детского технопарка 
«Кванториум Сибирь» участвова-
ли в двух номинациях «Робото-
техника» и «Туристический су-
венир». Тимофей Тарасов вместе с 
педагогами разработал в програм-
ме сувенирные модели и на лазер-
ном оборудовании сделал из них 
матрешек, назвав свою коллек-
цию «Народные мотивы». Лилия 
Трошкова заинтересовала прези-
дента Федерации туризма Монго-
лии Дамба Гантумура коллекцией 
сувенирных матрешек авторской 
росписи, которые стали красивым 
футляром для травяных чаев. Они 
дополнены NFC-метками, отскани-
ровав которые смартфоном, можно 
узнать об истории создания рус-
ской матрешки, об истории Храма 
иконы Казанской Божией Матери в 
поселке Тельма Усольского района 
или прослушать монгольские ме-
лодии во время чаепития. Работы 
ребят были отмечены серебряными 
медалями фестиваля. 

Программа завершилась высту-
плением финалистов конкурса на 
гала-концерте. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

  ПРОЕКТ  Серию 
семинаров по 
кинопедагогике – 
новому инструменту 
воспитания 
подрастающего 
поколения – провел в 
Иркутске, Ангарске и 
поселке Качуг основатель 
международного 
кинофестиваля «Ноль 
плюс», режиссер, 
продюсер Николай Данн. 

Обучение состоялось в рамках 
проекта «Кинопозитив» Иркут-
ского областного отделения Союза 
кинематографистов России. Он 
проходит при поддержке мини-
стерств культуры и образования 
Иркутской области. Наш регион 
стал пилотным наряду с Луган-
ском и Горно-Алтайском, где в 
систему образования и культуры 
внедряется методика осмыслен-
ного просмотра. 

– Метод заключается в том, 
что фильм может стать поводом 
для обсуждения различных тем 
и инструментом ненавязчивого 
воспитания. Ведь с помощью ки-
ноискусства гораздо проще доне-
сти различные идеи, – пояснил 
Николай Данн. – После просмотра, 
во время дискуссии можно разо-
брать актуальные для подрост-
ков темы, поговорить о вопросах 
взросления, которые педагоги ча-
сто стесняются поднимать. Или, 
например, если в классе конфлик-
ты, то можно посмотреть фильм 
о дружбе, а после проанализиро-
вать. Если учесть, что кинема-
тограф затрагивает любые темы, 

то фильм – это универсальный 
инструмент воспитания. 

В Иркутской области проект 
стартовал два года назад, когда в 
Железногорске-Илимском, Зиме, 
Байкальске, Черемхово, Иркутске 
и поселке Качуг были открыты 
социальные кинозалы. В прошлом 
году представители учреждений 
культуры и образования из 18 му-
ниципалитетов прошли обучение 
по дополнительной профессио-
нальной программе «Основы ки-
нопедагогики» Николая Данна. В 
этом году слушателями семинара 
стали около 100 будущих кино-
педагогов со всей Иркутской об-
ласти. 

– На занятиях мы обсуждали, 
как фильмы могут помочь де-
тям понять свои чувства, эмоции 
других людей и мир вокруг, – 
отметил Николай Данн. – Когда 
кино становится инструментом 
социального диалога, начинается 
кинопедагогика. Например, из-
вестный мультфильм «Ежик в 
тумане» погружает в тему неиз-
веданного, столкновения с чем-
то новым. Нужна ли для этого 
смелость, нормально ли бояться? 
Тут же мы можем поговорить о 
том, как знакомиться с людьми и 
как расставаться. Или, например, 
мультфильм «Бумажный ро-
ман» поднимает актуальнейшую 
в связи со статистикой разводов 
тему взаимоотношений мужчи-
ны и женщины.  

Идея создания метода осознан-
ного просмотра и популяризации 

кинопедагогики возникла у Ни-
колая Данна, когда он работал над 
созданием международного кино-
фестиваля детского и семейного 
кино «Ноль плюс»:

– После первого же фестива-
ля ко мне подошла учительни-
ца и попросила фильмы, чтобы 
показать их ученикам. Это ста-
ло лучшим подтверждением, что 
такое кино необходимо. Именно 
с этого 12 лет назад началось вне-
дрение и популяризация метода 
осознанного просмотра в школах. 
Но проблема была в том, что не 
все учителя понимали, как с этим 
работать.

В итоге Николай Данн со сво-
ими коллегами создал программу 
повышения квалификации, где за 
72 часа рассказывает о киноязыке 
и о том, как построить киноурок. 
В программе есть даже занятия 
по актерскому мастерству, чтобы 
учителя могли более убедитель-
но доносить свои мысли и вести 
диалог. 

– Через кино легче и проще 
научиться образному мышлению, 
– считает Николай Данн. – А если 
человек видит образы, он начи-
нает смотреть на мир глазами 
художника. Когда ребенок учится 
этому, он становится творческой 
личностью, у него появляется 
своя точка зрения, независимый 
взгляд на мир, ему в итоге проще 
реализоваться в жизни. 

  Елена ОРЛОВА 
Фото vk.com/zeroplusfest

Как построить киноурок 
В Иркутской области состоялись 
семинары по кинопедагогике

 
«В Иркутской области большие перспективы развития кинопедагогики, 
ведь здесь есть свое кинопроизводство и богатый фильмофонд. 
Поэтому на уроках осмысленного просмотра можно изучать историю и 
современность родного края».

Николай Данн 
во время съемок 
фильма на Ольхоне
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В колхозе имени Моло-
това (председатель т. Ф. Во-
кин) план сдачи пушнины 
был выполнен полмесяца 
тому назад на 100 процен-
тов. Но несмотря на достиг-
нутые успехи, охотники 
этого колхоза не прекрати-
ли промысла и в результате 
имеют пушнины добытой 
сверх плана на 2000 рублей.

Хорошо был организо-
ван охотпромысел в кол-
хозе «Улан-Хушин» (пред-
седатель т. Эхиритов), здесь 
охотники были освобожде-
ны от работ, не связанных 
с охотпромыслом. Сейчас 
до конца сезона охоты за-
крепляются три охотника 
(Суманов и другие).

Но не все председатели 
колхозов по-деловому по-
дошли к выполнению пла-
на добычи пушнины, став 

на путь игнорирования 
решения районного совета 
депутатов трудящихся по 
вопросу организации охот-
промысла при колхозах.

Ярким примером этого 
может служить председа-
тель колхоза Красный па-
харь» Ф. Копылов, который 
вместо поощрения лучших 
охотников стал помехой в 
проявленной охотниками 
инициативе. Вернувшимся 
из тайги за фуражем охот-
никам Б. Брянскому, В. Ко-
пылову и другим запретил 
выехать обратно на промы-
сел. На доводы охотников о 
том, что у них расставлены 
капканы, что необходимо 
собрать попавшего в них 
зверя, председатель колхо-
за тов. Ф. Копылов не об-
ратил никакого внимания, 
заявив: «Нужно работать 
в колхозе, а не охотиться».

Формально подошли к 
организации охотпромыс-
ла колхозы «Ударная Бу-
гульдейка». Здесь по пла-
ну должны выделить семь 
охотников, а фактически 
выделили два охотника – 
Ф. Капустин и Ф. Степанов. 
Но и они больше ходят за 
скотом, чем занимаются 
охотой. Только этим объяс-
няется то обстоятельство, 
что план добычи пушнины 
колхозом «Ударная Бугуль-
дейка» выполнен не более 
чем на 35 процентов.

Из приведенных при-
меров хорошо видно, что 
успех выполнения годового 
плана заготовок пушнины 
в целом по району может 
решить только хорошая 
организация охотпромыс-
ла, безоговорочное выпол-
нение всеми колхозами 
решения районного сове-
та депутатов трудящихся 
о выделении на промысел 
лучших охотников и за-
креплении их до конца се-
зона. Задача каждого пред-
седателя – выполнить это 
решение райсовета.

 � В. Шамшурин
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Читаем газеты военных лет

	Î
Сегодня	читаем	газету	«По	заветам	Ленина»

 � АРХИВ   На страницах газеты 
«Областная» – очередная подборка 
материалов проекта «От мая до 
мая», посвященных 80-летию 
Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне, которое вся 
страна отметит 9 Мая 2025 года.

План рыбодобычи в 
колхозе им. Фрунзе на 1941 
год составляет 390 цент-
неров. Правление колхоза 
с целью успешного выпол-
нения плана организовало 
три рыболовецких брига-
ды, выделив на постоян-
ный лов рыбы 23 рыбака.

Бригады взяли обяза-
тельство – сверх плана до-
быть 47 центнеров рыбы.

Сетевая бригада в со-
ставе пяти человек (бри-
гадир тов. Арганов) взяла 
на себя обязательства до-
быть 180 центнеров рыбы. 
Неводная бригада в коли-
честве 15 человек (брига-
дир тов. Номолов) обяза-
лась добыть 250 центнеров 

рыбы, а бригада из трех 
человек под руководством 
тов. Аргагинова приня-
ла обязательство добыть 
семь центнеров рыбы.

В бригадах развернулось 
социалистическое сорев-
нование за выполнение и 
перевыполнение плана по 
рыбодобыче. Они вызвали 
на соцсоревнование ры-
боловецкие бригады всех 
колхозов Зама-Онгурен-
ского булсовета на досроч-
ное выполнение плана.

Бригады уже выехали в 
море на промысел.

 � Ф. Бальнаев,  
председатель колхоза  
им. Фрунзе

РЫБАКИ ВЫЕХАЛИ НА ЛОВ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников 
Государственного архива Иркутской области

Все вместе, общими 
усилиями мы оденем во 
все теплое наших бойцов, 
наших партизан, чтобы 
они знали, что о каждом 
из них думают и заботятся 
сотни и тысячи советских 
граждан в тылу.

Мы, колхозники, обя-
зуемся в самое ближай-
шее время связать для 
любимых воинов Красной 
Армии шесть пар теплых 
варежек, четыре пары но-
сков, сдать для пошивки 
полушубков четыре овчи-
ны, для изготовления ва-
ленок – 2 кг шерсти.

 � Колхозницы Соборкины,  
Одоева, Баршеева,  
Евдокимова

ОДЕНЕМ ВО ВСЕ ТЕПЛОЕ 
НАШИХ БОЙЦОВ

СРЫВАЮТ ОХОТПРОМЫСЕЛ

Добыча пушнины стала доходной статьей многих 
колхозов и колхозников. Тайга, перелески и поля 
Ольхонского района богаты пушными зверями – белкой, 
лисами, колонками, горностаями и другими не менее 
ценными пушными зверьками. Январь является 
одним из решающих месяцев в заготовке пушнины. 
Преподанный райсоветом депутатов трудящихся план 
добычи пушнины рядом колхозов перевыполнен.

Начальник	одного	из	цехов	обувно-шорной		Начальник	одного	из	цехов	обувно-шорной		
фабрики	райпромтреста	Пролетарского		фабрики	райпромтреста	Пролетарского		
района	А.И.	Талаева	с	патронташем	для	минрайона	А.И.	Талаева	с	патронташем	для	мин
Фото	Виктора	КинеловскогоФото	Виктора	Кинеловского

Солдат-освободитель


